
Трамваи 
застоялись 
у причалов
Речные перевозчики 
просят разрешить им  
работать в Москве 
и Петербурге

Как выяснил „Ъ“, пассажирские 
речные перевозчики в Москве 
и Петербурге просят власти раз-
решить им начать работу — сей-
час они не могут не только возить 
клиентов, но и готовить суда к на-
вигации. В отраслевых ассоциа-
циях считают, что перевозки лю-
дей на открытом воздухе сводят 
к минимуму риск распростра-
нения вируса. К 14 июня убытки 
компаний в Москве и Петербурге 
могут достигнуть 2 млрд руб.

Московская ассоциация судов-
ладельцев пассажирского фло-
та (МАСПФ) попросила мэра горо-
да Сергея Собянина разрешить с 15 
июня перевозку пассажиров вну-
тренним водным транспортом в 
пределах столицы. Обращение было 
направлено главой ассоциации Ки-
риллом Евдокимовым 28 мая (копия 
письма есть у „Ъ“). В нем отмечается, 
что пассажирские речные суда име-
ют открытую верхнюю палубу, по-
зволяющую перевозить пассажиров 
на открытом воздухе, что в совокуп-
ности со своевременной обработкой 
дезинфицирующими средствами и 
минимальным контактом пассажи-
ров с экипажем сводит риск распро-
странения вирусов на речных судах 
к минимуму. В пресс-службе мэрии 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Другой проблемой является то, 
что по указу мэра Москвы от 10 апре-
ля судоходные компании не могут не 
только перевозить пассажиров, но 
и вообще функционировать. Между 
тем компаниям нужно готовить флот 
к эксплуатации. Как пояснил „Ъ“ Ки-
рилл Евдокимов, готовясь к откры-
тию навигации, компании уже выз-
вали экипажи, которые сейчас на-
ходятся на судах,— каждую неделю-
две их необходимо менять, при этом 
большинство людей — из других го-
родов, и оформить пропуска невоз-
можно, так как предприятия находят-
ся в списке тех, чья деятельность при-
остановлена. При этом Росморреч-
флот и служба капитана бассейна из-
дали распоряжение, исправляющее 
эту неточность и запрещающее дви-
жение судов именно с пассажирами, 
говорит Кирилл Евдокимов. Но необ-
ходимо заранее понимать, когда су-
доходные компании смогут перево-
зить пассажиров. «Пока мы рассчи-
тываем на выход 15 июня, но угадать 
очень сложно, нет никакой логики 
в действиях московских властей»,— 
отмечает глава МАСПФ. Часть флота 
— это плавучие рестораны, и режим 
их работы вообще неясен, рассужда-
ет господин Евдокимов,— возможно, 
им разрешат ходить только как экс-
курсионно-прогулочным судам без 
предоставления питания.
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Экономика за здорово живешь
В плане правительства впервые главное — не расходы

«Общенациональный план действий» 
правительства на 2020–2021 годы 
по восстановлению экономики пред-
ставлен президенту Владимиру Путину 
и одобрен им. Определить стоимость 
мер практически невозможно, оцен-
ка премьер-министра Михаила Мишус-
тина в 5 трлн руб. условна — документ 
не предполагает сильного роста госра-
сходов и соответствует ограничениям 
бюджетного правила. Основные нов-
шества — очень быстрый, уже с 2021 
года, переход к адресной соцпод-
держке, реализация дорожного нац-
проекта за четыре года вместо пяти, 
дерегулирование и цифровизация, 
поддержка региональных бюджетов 
и крупные кредиты на инфраструктур-
ное проектирование, гарантированные 
суммы госзакупок по импортозамеще-
нию. Неопределенными остаются рас-
ходы Белого дома на систему ОМС и от-
раслевую поддержку.

Полное название документа, представ-
ленного Михаилом Мишустиным прези-
денту,— «Общенациональный план дейст-
вий, обеспечивающих восстановление за-
нятости и доходов населения, рост эконо-
мики и долгосрочные структурные изме-
нения». По словам президента, документ 
«можно взять за основу» (см. текст на этой 
же странице).

Как структура, так и контент докумен-
та, пока не имеющего официального ста-
туса, довольно сильно отличаются от стан-
дартных. Фактически это первый документ 
Белого дома после обновления состава пра-
вительства, созданный в новой стилистике. 
Несмотря на то что формально технология 
создания плана была такой же, что и рань-
ше (Минфином и правительством создает-
ся «рамка» возможных расходов, Минэконо-
мики консолидирует запрошенные предло-
жения ведомств по расходам в непротиво-
речивую конструкцию в рамках ограниче-
ний, далее проект рассматривается прави-

тельством, которое по итогам правит теку-
щий бюджет), в нем невелик вес отраслевых 
предложений. План сопровождается тексто-
вой преамбулой, в которой сформулирова-
ны цели его реализации,— он создан скорее 
в проектной, чем в процессной логике. Цель 
не скрывается: это возвращение в течение 
полутора-двух лет к траектории докризис-
ного развития, с которой экономика РФ в ча-
сти доходов, занятости и темпов роста сошла 
из-за пандемии, обвала цен на энергоресур-
сы,— с одновременной подготовкой струк-
турных реформ, предполагающих увели-
чение темпов роста. Фактически речь идет 
о временной программе правительства на 
ближайшие месяцы — помимо нацпроек-
тов, изменения в которые частично предус-
мотрены планом, а частично готовятся.

Общая стоимость плана оценена вче-
ра Михаилом Мишустиным в 5 трлн руб. 
Впрочем, это достаточно условная цифра. 
План частично интегрировал апрельско-
майские мероприятия первого и второго 
пакетов поддержки экономики (и, очевид-
но, разрабатываемый третий, который, ви-
димо, отдельно существовать не будет). На-
помним, и первый, и второй пакеты пред-
усматривали меры регуляторных послабле-
ний ЦБ, оценивавшиеся тогда в 1–1,2% ВВП 
(общей стратегией власти в преодолении 
последствий шока является разделение ре-
агирования между бюджетными мерами 
правительства и регуляторными мерами 
ЦБ). Правительственные меры из первого и 
частично второго пакетов стоили около 1% 
ВВП. Общие оценки расходов 2020 года на 
антикризисную поддержку в мае составля-
ли 3–3,5% ВВП (с учетом региональных мер). 
Сумма же 5 трлн в измерении двухлетнего 
ВВП равна примерно 2,3–2,4%.

В проекте сохранена оценка Минэконо-
мики о совокупном смягчении фискаль-
ной политики 2020 года на более чем 10% 
ВВП. Бюджетному правилу план, тем не 
менее, соответствует, по крайней мере со-
держательно. Документ указывает на уста-
новление на 2021 год уровня федераль-
ных расходов 2020 года (без этой поправки 
Минфин был бы вынужден в следующем 
году снижать использование ФНБ для фи-
нансирования дефицита бюджета).
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Персональные данные 
призвали к порядку
Штрафы за их утечку  
предложено поднять в десять раз

Максимальные штрафы за утечку пер-
сональных данных в новой редакции Ко-
декса об административных правонару-
шениях (КоАП) предлагается увеличить 
с 50 тыс. до 500 тыс. руб. Это негуман-
ная мера, которая в период пандемии 
может стать слишком чувствительной 
для малого бизнеса, предупреждает 
часть экспертов. С другой стороны, та-
кие данные — слишком ликвидный товар 
на черном рынке, так что для реальной 
борьбы с утечками штрафы должны быть 
еще выше, уверены другие.

Штрафы за утечку персональных данных 
могут вырасти с 50 тыс. до 500 тыс. руб. для 
юридических лиц, следует из проекта но-
вой редакции КоАП, который был разрабо-
тан Минюстом России и 29 мая был выложен 
на обсуждение на regulation.gov.ru. Для ин-
дивидуальных предпринимателей штрафы 
вырастут с 20 тыс. до 300 тыс. руб., должност-
ных лиц — с 10 тыс. до 100 тыс. руб., осталь-
ных граждан — с 2 тыс. до 20 тыс. руб.

Минюст давно прорабатывает новую вер-
сию КоАП, ее прежний вариант был опубли-
кован в январе и не содержал нормы об уве-
личении штрафов. Но вопрос об ужесточе-
нии ответственности за утечки поднимался 
не раз. Еще в 2015 году Госдума рассматрива-
ла повышение штрафов до 300 тыс. руб. Сей-
час поправки об увеличении штрафов разра-

батывает также комитет Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным 
технологиям и связи, говорил 21 мая 2020 
года его глава Александр Хинштейн.

Проект Минюста после общественного 
обсуждения и межведомственного согла-
сования будет внесен в правительство, со-
общили в пресс-службе министерства. Там 
уточнили, что состав правонарушения, 
предусматривающий новые штрафы, про-
рабатывался рабочей группой по предложе-
нию комитета Совета федерации по консти-
туционному законодательству и государст-
венному строительству.

Утечки данных случаются все чаще. По 
данным InfoWatch, в 2019 году их количест-
во в России выросло на 40% по сравнению с 
предыдущим годом. Ситуация ухудшается 
на фоне самоизоляции из-за коронавируса: 
в результате массового перехода на удален-
ную работу число попыток неправомерно-
го доступа к данным увеличилось пример-
но наполовину, причем около 30% инциден-
тов составляют явно противоправные по-
пытки скопировать клиентские базы дан-
ных и передать их вовне, в том числе через 
мессенджеры, а 10% — действия хакеров, от-
мечает основатель и технический директор 
DeviceLock Ашот Оганесян.
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«Социальный мониторинг» 
проверят на честь 
и достоинство
Инвалид пытается отсудить 1 млн рублей 
за штрафы за нарушение режима самоизоляции

Приложение «Социальный монито-
ринг», который столичная мэрия ис-
пользует для отслеживания лечащихся 
на дому пациентов с COVID-19 и ОРВИ, 
стало причиной первого иска о взы-
скании морального ущерба. Инвалид 
I группы Ирина Карабулатова, которая 
не может передвигаться по дому, на-
мерена взыскать 1 млн руб. с москов-
ского Главконтроля, оценивая в эту 
сумму страдания от двух штрафов 
за нарушение режима самоизоляции, 
попыток оспорить их в колл-центрах и 
заявлений чиновников, «ставящих под 
сомнение ее добросовестность и чест-
ность». Источник в столичной мэрии 
подчеркнул, что оба штрафа были опе-
ративно отменены, а у истицы были 
технические возможности устано-
вить приложение, хотя она утвержда-
ет обратное.

Исковое заявление о компенсации мо-
рального вреда (есть у „Ъ“) Ирина Карабу-
латова подала в Пресненский райсуд Мо-
сквы, ответчиком выступает столичный 
Главконтроль. Инвалид I группы, профес-
сор Университета дружбы народов госпо-
жа Карабулатова не может передвигаться 

по дому из-за неудачной операции на по-
звоночнике. С 28 апреля она лечилась от 
ОРВИ, подписав постановление №695-ВО о 
самоизоляции. Приложение «Социальный 
мониторинг» госпожа Карабулатова, по ее 
словам, на свой старый телефон установить 
не смогла. 11 мая пациентка, сообщается в 
заявлении в суд, получила уведомление от 
Главконтроля о нарушении режима самои-
золяции и штрафе в 4 тыс. руб., что «взвол-
новало истицу, поскольку она физически 
не могла выйти из дома». Следующие три 
дня Ирина Карабулатова пыталась донести 
эту информацию до департамента здраво-
охранения Москвы, откуда ее переадресо-
вали в Роспотребнадзор, оттуда — в Глав-
контроль и, наконец, в департамент инфор-
мационных технологий Москвы. Лишь по-
сле публикации 18 мая в соцсетях госпоже 
Карабулатовой, по ее словам, позвонили из 
Главконтроля, пообещав отменить штраф, 
а затем «в агрессивной форме» стали «рас-
спрашивать, куда и зачем она обращалась». 
Сразу после этого, говорится в иске, она по-
лучила уведомление о втором штрафе от 
Главконтроля. 
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Расписать три этапа 
возрождения национальной 
экономики у некоторых 
занимает не больше  
десяти минут   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Р Е А Б И Л И ТА Ц И Я  Ж Е Р Т В  Д Е П Р Е С С И Й
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  И  М И Х А И Л  М И Ш У С Т И Н  В О З Р ОЖ Д А Л И  П Л А Н  В О З Р ОЖ Д Е Н И Я  Э КО Н О М И К И

2 июня президент России Владимир Путин 
встретился с председателем правительства 
Михаилом Мишустиным, который развернул 
перед ним масштабный план реабилитации 
национальной экономики. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников — о том, 
почему на это хватило десяти минут.

— Михаил Владимирович, добрый день! — поинте-
ресовался президент.— Как дела? Все нормально?

Вопрос-то ведь был не праздный.
— Нормально, Владимир Владимирович, рабо-

таем,— кротко ответил выздоровевший, к счастью, 
премьер.

— Михаил Владимирович, 28 апреля на совещании 
с руководителями российских регионов мы обсуждали 
целый комплекс вопросов, связанных с борьбой с эпи-
демией коронавируса,— рассказал Владимир Путин.— 
И тогда же наряду с разработкой и реализацией текущих 

мер договорились, что правительство представит пред-
ложения работы на перспективу — начнет подготовку 
общенационального плана действий по нормализации 
деловой жизни, по восстановлению занятости, доходов 
граждан и роста экономики, разумеется.

После такого вступления логично было бы пред-
положить, что разговор об этом затянется за полночь. 
Еще бы: план восстановления целой национальной эко-
номики. Есть о чем посудачить. И есть что потратить.

— Самое главное,— добавил президент,— поддер-
жать граждан, предприятия, бизнес на этапе выхода! 
Это само по себе важно, безусловно, но нужно, и мы с 
вами тоже об этом говорили отдельно, нужно добиться 
и долгосрочных, мы часто об этом говорим, структур-
ных изменений в российской экономике, качественно 
новой динамики в достижении ключевых целей наци-
онального развития, а это прежде всего 
благополучие граждан, российских семей! с2
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Когда твои знакомые, далекие и близ-
кие, самозанятые и не очень, вдруг начина-
ют получать на карточки приличные сум-
мы в виде компенсации годовых налогов 
или доплат на детей, да еще тебе перезва-
нивают и настаивают, что ты должен напи-
сать заявление, чтобы тебе тоже пришли 
деньги, начинаешь поневоле вниматель-
нее прислушиваться ко всем этим словам.

Тут еще президент наконец-то вслух похва-
лил Михаила Мишустина:

— Кстати говоря, по борьбе с коронави-
русом нам пока в целом удается действовать 
именно так, за что, конечно, слова особой 
признательности — нашим медикам, и, дол-
жен отметить, правительство действовало 
своевременно.

То есть «своевременно» — это, строго го-
воря, еще не похвала, но по крайней мере 
что-то на нее похожее. И уж точно не руга-
тельство.

— Проект плана действий, о котором я 
говорю, подготовлен,— рассказал прези-
дент,— вчера получил его от правительст-
ва! Мы с вами по телефону тоже это обсу-
ждали. Соответствующие материалы есть 
у меня здесь на столе, и уже предваритель-
но я с ними ознакомился. А сегодня, конеч-
но, хотел бы лично с вами поговорить на 
все эти темы, просил бы вас подробнее рас-
сказать об основных параметрах и приори-
тетах этого документа, о тех инициативах, 
которые правительство предлагает реали-
зовать. Пожалуйста, Михаил Владимиро-
вич, вам слово.

Да, подумал я, теперь точно до утра.
— Основная цель плана — преодолеть 

спад экономики, вызванный коронавиру-
сом, и выйти на устойчивые темпы роста 
ВВП, что позволит нам стабильно наращи-
вать реальные доходы граждан,— доложил 
председатель правительства, как обычно ка-
жущийся немного усталым.

Но это на самом деле просто так кажет-
ся. Хотя и в самом деле мог бы им быть, а 
не казаться.

— Эта задача,— продолжил Михаил Ми-
шустин,— будет решаться за счет целого 
комплекса мер по разным направлениям: 
усиление инвестиционной активности, 
использование современных технологий, 
цифровых технологий, повышение уров-
ня образования, быстрого строительства 
качественного жилья. И уже к концу пери-
ода восстановления мы должны выйти на 
устойчивый долгосрочный рост экономи-

ки, превышающий докризисный уровень, 
а реальные денежные доходы населения 
должны стабильно расти.

Оставалось понять, когда ждать конца. То 
есть восстановительного периода.

— Чтобы сгладить негативные эффекты, 
возникшие в результате распространения 
коронавируса, по вашим поручениям мы 
уже приняли ряд неотложных антикризис-
ных мер, прежде всего поддержание дохо-
дов граждан — как работающих, так и вре-
менно оставшихся без работы,— семей с 
детьми (а это как раз деньги, которые пош-
ли в народ.— А. К.). Постарались снизить из-
держки бизнеса, чтобы высвободить средст-

ва на выплату зарплаты, предоставили от-
срочки по налогам и социальным взносам, 
аренде имущества и выплате кредитов, вве-
ли мораторий на проверки, продлили ли-
цензии и разрешительные документы, пре-
доставили льготные кредиты субъектам ма-
лого и среднего бизнеса и системообразую-
щим предприятиям. Также началась реали-
зация специальных программ поддержки 
наиболее пострадавших отраслей.

Главное, что СМИ поддержали. Вот за что 
правда спасибо. Пришло откуда уже и не жда-
ли. Причем давно.

Михаил Мишустин сообщил, что обще-
национальный план предполагает три эта-

па, и я снова было затосковал: это не пред-
вещало быстрого конца.

Но все оказалось не то что не страшно, а 
вообще не страшно.

— Задача первого этапа — до конца тре-
тьего квартала текущего года стабилизи-
ровать ситуацию,— разъяснил премьер.— 
Главное, чего нужно добиться в этот пери-
од,— не допустить дальнейшего падения 
доходов людей. Второй этап продлится, со-
ответственно, до второго квартала 2021 го-
да, и в этот период мы сделаем все необхо-
димое, чтобы завершить процесс восста-
новления экономики, снизить уровень без-
работицы, обеспечить рост доходов гра-
ждан до уровня, который будет сопоста-
вим с уровнем прошлого года. На третьем, 
завершающем, этапе — это третий-четвер-
тый кварталы 2021 года — мы рассчитыва-
ем выйти на траекторию устойчивого дол-
госрочного экономического роста…

То есть конец нас ждет в четвертом кварта-
ле 2021 года, и можно быть спокойным, ни-
как не раньше.

Оставалось узнать, что «общенациональ-
ный план содержит, уважаемый Владимир 
Владимирович, около 500 конкретных ме-
роприятий, стоимость его реализации при-
мерно за два года составит около 5 трлн руб.».

И встреча стоимостью в несколько трил-
лионов рублей грозила, таким образом, 
оказаться десятиминутной. Даже не вери-
лось. С другой стороны, не сорок же.

5 трлн руб. в результате были приняты за 
основу. То есть смета к концу, скорее всего, 
как обычно все-таки увеличится вдвое.

— Безусловно,— подчеркнул прези-
дент,— это очень хорошая база для приня-
тия окончательных решений (кто бы спо-
рил.— А. К.). Сделаем это в ближайшее вре-
мя: думаю, что пара недель, может быть, 
чуть побольше вам потребуется (Конечно, 
сейчас все меряется карантинным време-
нем.— А. К.).

Чтобы что? Утвердить, что и куда потра-
тить?

Да это даже много.
Андрей Колесников

Реабилитация жертв депрессий

В 2019 году фактический объем закупок государ
ства на 12% превысил запланированный и соста
вил 8,2 трлн руб.— в частности, по нацпроектам 
госзаказчики  заключили контракты на 1,3  трлн 
руб. против запланированных 0,9 трлн руб., сле
дует из мониторинга госзакупок Минфина. Такие 
показатели выбиваются из общих данных Счет
ной палаты по недостаточному освоению средств 
нацпроектов, но подтверждают предположение 
госаудиторов о проблемах в планировании дея
тельности госорганов. В Белом доме причиной 
неосвоенных средств нацпроектов ранее назы
вали сложность контрактной системы.

В 2019 году госзаказчики планировали заключить 
контракты на 0,9 трлн руб. для реализации нацпроек-
тов, следует из отчета Минфина по результатам мони-
торинга закупок по закону «О контрактной системе» 
(44-ФЗ). Однако итоговый объем госзакупок составил 
1,3 трлн руб. Наибольшие траты пришлись на такие 
нацпроекты, как «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» — 382 млрд руб. (229 млрд руб. по 
плану-графику), «Комплексный план модернизации» 
— 314 млрд руб. (246 млрд руб.), «Жилье и городская 
среда» — 131 млрд руб. (82 млрд руб.), «Демография» — 

120 млрд руб. (92 млрд руб.) и «Образование» — 105 мл-
рд руб. (55 млрд руб.). Меньше всего госзаказчики по-
тратили на нацпроекты «Наука» и «Производитель-
ность труда» — 757 млн и 776 млн руб. соответственно.

Де-факто госзакупки показали перерасход — во-
преки общему тренду на недостаточное расходова-
ние средств нацпроектов. Напомним, что ранее ау-
диторы Счетной палаты в серии докладов указывали 
на проблемы их исполнения и недостаточную эффек-
тивность расходования бюджетных средств — так, из 
1,75 трлн руб. ассигнований на нацпроекты на 1 ян-
варя 2020 года неиспользованными остались 148 мл-
рд руб., или 8,5% средств (см. „Ъ“ от 13 января, 6, 20 и 
21февраля). В Минфине также отмечали, что расходы 
федерального бюджета на реализацию нацпроектов на 
8,6% отстали от плана.

В Белом доме такие показатели объяснили «слож-
ной и запутанной» системой госзакупок: премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин при этом поручил упростить 
закон о госзакупках для участников контрактной си-
стемы. Однако Счетная палата в докладах указывала, 
что проблемы связаны в большей степени с общим не-
совершенством планирования и взаимодействия госо-
рганов. Этот тезис отчасти подтверждают данные мо-

ниторинга закупок: хотя заказчики размещают основ-
ную часть планов-графиков закупок в январе-феврале 
(93%), такие данные публикуются вплоть до конца го-
да. «Можно сделать предположение о несвоевремен-
ном утверждении планов (программ) финансово-хо-
зяйственной деятельности либо о несвоевременном 
утверждении и размещении планов закупок»,— ука-
зывает Минфин.

В целом фактический объем госзаказа также оказал-
ся выше предусмотренного планами-графиками: так, 
при запланированных 7,3 трлн руб. заказчики в 2019 
году заключили контракты на 8,2 трлн руб., при этом 
в соответствии с планами-графиками заключены кон-
тракты лишь на 6,6 трлн руб. Отметим, впрочем, что 
контракты могут заключаться на несколько лет, соот-
ветственно, и расчеты по ним будут производиться в 
следующие годы. Однако ранее такой практики не на-
блюдалось: так, в 2018 году заказчики заключили кон-
тракты на 6,9 трлн руб. при 12,6 трлн руб. в планах-гра-
фиках, в 2017 году — на 6,3 при 7,1 трлн руб. соответст-
венно. На запрос „Ъ“ о причинах такого перекоса в объ-
емах закупок в Минфине 2 июня не ответили.

Наиболее распространенным способом госзаку-
пок остается электронный аукцион: согласно извеще-

ниям, на него пришлось 75% контрактов на 4,9 трлн 
руб., тогда как на закупки у единственного поставщи-
ка лишь 18% контрактов на 0,7 трлн руб. Впрочем, если 
учитывать сумму контрактов, заключенных с единст-
венным поставщиком после несостоявшихся торгов, 
фактический объем таких закупок составит 5,4 трлн 
руб. Наиболее распространенной причиной призна-
ния закупок несостоявшимися является подача толь-
ко одной заявки, которая в 99,7% случаев соответству-
ет требованиям 44-ФЗ, указывают авторы. Хотя Мин-
фин фиксирует впервые за несколько лет рост конку-
ренции в госзаказе — 3,12 заявки на один лот против 
2,97 в 2017 году (максимум за пять лет),— на треть за-
купок до сих пор поступает лишь одна заявка. Впро-
чем, эксперты неоднократно указывали на нецелесо-
образность симуляции конкуренции при отсутствии 
таковой на отдельных рынках — и предлагали пред-
усмотреть требования качества к единственным по-
ставщикам. Действующая же система стимулирует до-
бросовестных участников закупок к симуляции кон-
куренции — в частности, привлечению к торгам под-
ставных участников (см. „Ъ“ от 17 декабря 2019 года и 
22 апреля).

Диана Галиева

Нацпроекты закупились впрок
Госзаказчики в 2019 году превысили план по тратам
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Михаил Мишустин казался  
в этот день хоть и, как всегда,  
немного  усталым, но зато  
во всех смыслах здоровым   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА  ПРЕЗИДЕНТА РФ

Бюджетные гарантии, являющиеся по 
существу забалансовым обязательством фе-
дерального правительства, в общие расче-
ты не включаются, при этом часть расходов 
не определена. Потенциально крупнейши-
ми в списке «неопределенностей» являют-
ся средства отраслевой господдержки, по-
тери системы ОМС от прекращения плано-
вых действий в марте—июне 2020 года и 
позже, часть инфраструктурных расходов 
в электроэнергетике (тепловая генерация). 
В денежные расчеты плана также включе-
ны суммы выпадающих доходов бюджет-
ной системы в силу предоставления мало-
му бизнесу и ряду других получателей на-
логовых отсрочек и скидок, а также потери 
по списываемым кредитам.

Ограниченно осмысленными подсчеты 
того, сколько государство вливает в эконо-
мику, делает другой аспект плана. Наиболее 
значимыми в девяти «главах» плана являют-
ся пункты 5 и 6: «Запуск нового инвестци-
кла», «Ускорение технологического разви-
тия». «Стоимости» мероприятий этих пун-
ктов в большинстве случаев нет, речь идет 

об установлении на 2020–2021 годы новых 
сроков по дерегулированию и по новой ре-
гуляторной инфраструктуре для рынков. 
Таких мер довольно много и в других пун-
ктах плана.

Принципиально новых моментов в пла-
не относительно немного, но они в сравне-
нии, например, с нацпроектами более взаи-
моувязаны и систематизированы. Фактиче-
ски срочная программа Белого дома пред-
лагает совместить восстановление эконо-
мики (не только в производственных пока-
зателях — например, планируется за два го-
да вернуться к уровням безработицы по ме-
тодике МОТ ниже 5%, в 2021 году снизить 
долю бедных ниже уровня 2019 года) с на-
бором ограниченных структурных реформ 
на большинстве рынков, с тем чтобы после 
2021 года увеличить потенциал экономиче-
ского роста. В сравнении с макропрогнозом 
Минэкономики цифры плана по росту ВВП 
на 2021 год ниже (2,5% против 3,1%), планы 
по инвестициям совпадают (4,5% прироста, 
то есть до почти 21% ВВП).

Наиболее очевиден характер предлага-
емых реформ в соцсфере: Михаил Мишус-
тин в целом обозначил план в этой части 

как создание «социального казначейства». 
В переводе на более привычную термино-
логию это очень быстрое, в течение 2020 го-
да, создание технологической платформы 
для учета состояния домохозяйств и пере-
ход с 2021 года к адресной социальной под-
держке. Фактически Белый дом заплани-
ровал на 2020 год настоящую революцию 
в соцполитике. Установление единого под-
хода к определению состава семьи и переч-
ня доходов населения для предоставления 
мер социальной поддержки правительство 
РФ безуспешно планирует с 1992 года.

На рынке труда, помимо быстрой циф-
ровизации всего документооборота, пред-
ложенные реформы — это почасовой 
МРОТ для временной занятости и в целом 
повышение гибкости режима труда (в том 
числе в дистанционной занятости). В це-
лом в сфере, связанной с контактами с на-
селением, Белый дом предлагает быстрый, 
даже по мировым меркам, переход к «плат-
форменной» концепции, прекращение 
развития изолированных ведомственных 
IT-систем и попытку реализации первых 
этапов неофициальной программы «Госу-
дарство как цифровой сервис». В здравоох-

ранении столь же быстро предполагается 
переход к цифровизации документообо-
рота (как, отметим, и во всей контрольно-
надзорной деятельности), в образовании 
— интеграция имеющихся образователь-
ных платформ и цифровизация отрасли, а 
также довольно крупная по меркам отра-
сли программа поддержки академическо-
го лидерства на 13,1 млрд руб. в 2021 году 
плюс поддержка занятости выпускников 
вузов на 5,4 млрд руб. в год.

В сфере инфраструктуры самые крупные 
инновации плана — перенос части инфра-
структурных расходов, в первую очередь до-
рожных, на более ранние сроки: пятилет-
ние планы федерального дорожного строи-
тельства предлагается выполнить за четыре 
года. Загадочным в плане остается выделе-
ние 200 млрд руб. (по 100 млрд в 2020 и 2021 
годах) возвратных средств на инфраструк-
турное проектирование — это примерно 
половина средств резервного фонда прави-
тельства на этот год.

Проблемы региональных финансов в 
2020 году план предполагает решать до-
полнительными дотациями на 200 млрд 
руб. Де-факто не определены суммы на 

поддержку ЖКХ (пока там только госгаран-
тии по кредитам на предельно 100 млрд 
руб.) и стройиндустрии. С последней, ви-
димо, будут разбираться отдельно — в пла-
не пока предложен план «единого цифро-
вого пространства», очень подробно рас-
писанное дерегулирование и (для жил-
строя) возможный перенос расходов по 
федеральному проекту сокращения коли-
чества аварийного жилья с 2023–2024 го-
дов на более ранние сроки. Хватит ли это-
го для преодоления проблем рынка, пока 
сказать сложно.

Наконец, в разделе «поддержка импор-
тозамещения» установлены контрольные 
цифры госзакупок российских машино-
строительных проектов в рамках нацпро-
ектов на 2020 и 2021 годы — 489,5 млрд и 
556 млрд руб. (40–45% в рамках диверсифи-
кации оборонки). Для промышленности в 
узком смысле это самое важное новшество 
плана, обеспечивающее в первую очередь 
занятость. Кроме того, в план включена до-
капитализация весьма популярного у пред-
приятий Фонда развития промышленности 
на 40 млрд руб.

Дмитрий Бутрин

Экономика за здорово живешь
с1
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Центризбирком разводит  
участников голосования
Комиссия разработала порядок бесконтактного волеизъявления  
по конституционным поправкам

В Центральной избирательной комис-
сии наглядно продемонстрировали, 
как будет проводиться общероссийское 
голо сование по поправкам к Конституции 
в условиях распространения коронави-
руса. Голосование назначено на 1 июля. 
До этого членов комиссий протестируют 
на наличие заболевания, избирателям 
измерят температуру и всем без исклю-
чения предоставят средства  защиты. 
 Количество голосующих на участке 
не  будет превышать 12 человек в час: 
с учетом досрочного голосования этого 
должно хватить, чтобы обеспечить воз-
можность голосования 87% списочного 
состава избирателей.

На заседании 2 июня Центризбирком ут-
вердил новый порядок общероссийского 
голосования по поправкам к Конституции: 
его «существенно подкорректировали и от-
работали в соответствии с рекомендация-
ми Роспотребнадзора», заявила глава ЦИКа 
Элла Памфилова. Она добавила, что «это не 
исключает его корректировки в будущем». 
Порядок учитывает требования Роспотреб-
надзора к санитарной безопасности голосо-
вания. В перечень обязательных мер защиты 
входит измерение температуры участников 
голосования перед входом на участок, нали-
чие масок и перчаток, санитайзеров, однора-
зовых ручек, дезинфицирующего коврика, а 
также разметки социального дистанцирова-
ния. Всех членов комиссий обяжут заранее 
сдать тексты на коронавирус. В помещениях 
будет проводиться регулярная санитарная 
обработка, шторки в кабинках для голосова-
ния заменят перегородками. По словам го-
спожи Памфиловой, голосование будет про-
водиться «по принципу максимальной бес-
контактности»: участки будут оборудованы 
так, чтобы входящие избиратели не сталки-
вались с выходящими. «Мы разводим все по-
токи. Человек заходит, ему не надо отдавать 
паспорт члену участковой комиссии. Он на 
расстоянии двух метров может показать па-
спорт, наблюдатели тоже могут увидеть»,— 
отметила глава ЦИКа. Количество голосую-
щих на участке, по ее словам, не должно пре-
вышать 12 человек в час. С учетом досрочно-
го голосования избирательные участки будут 
открыты семь дней. «В течение шести дней 
до дня голосования избиратели могут прий-
ти на участок для голосования и отдать свой 
голос так, как они приходят в день голосова-
ния. По окончании дня все ящики для голо-
сования в присутствии наблюдателей с уча-
стием членов избиркомов опечатываются 
жестко и строго, с утра голосование возоб-
новляется»,— пояснила Элла Памфилова.

„Ъ“ подсчитал, что при условии открытия 
96,5 тыс. участков на 12 часов в течение се-
ми дней и потоке в 12 участников в час про-
голосовать на участках смогут проголосовать 
97,272 млн человек, или 87% от списочного со-
става российских избирателей. Напомним, 
на выборы президента России в 2018 году, по 
данным ЦИКа, пришли 73,629 млн человек 
(67,54 %). Кроме того, проголосовать досрочно 
можно будет вне помещений — например, во 
дворе своего дома, если «наберется достаточ-
ное количество обращений» от жильцов, ко-
торые не могут прийти на участок. Проголо-
совать досрочно также можно будет на дому 
без указания причины. Член комиссии не бу-
дет входить к голосующему в дом. Надев за-
щитный халат и маску, он должен будет про-
дезинфицировать ручку двери и звонок, по-
ставить к двери ящик для голосования, а на 
ручку повесить пакет с бюллетенем и средст-
вами защиты для избирателя. «Когда члены 
комиссии позвонили, отошли на расстояние 
два метра, человек открывает дверь, не выхо-
дит, с порога на расстоянии двух метров пока-
зывает паспорт, забирает пакетик. Открыва-

ет его, надевает маску, перчатки, обрабатыва-
ет руки дезинфицирующим средством и опу-
скает бюллетень в ящик для голосования»,— 
рассказала глава ЦИКа.

В сам день голосования 1 июля голосо-
вать можно будет только на избирательных 
участках, «чтобы избежать разного рода за-
двоения данных, чтобы у членов комис-
сий было время и возможность проверить 
все списки, чтобы не было никаких сомне-
ний, что все честно, нет каруселей, двойно-
го голосования», добавила госпожа Памфи-
лова. Ранее она отмечала, что поход на уча-
сток для голосования будет для граждан «не 
опаснее похода в магазин».

Информирование тоже будет проходить 
бесконтактно, «в почтовый ящик ничего бро-
сать не будут», акцент сделают на плакатах и 
видеороликах, отметила глава ЦИКа. Пока-
занные ею видеоролики «Голосовать легко и 
безопасно!» как раз объясняли правила голо-
сования с поправкой на коронавирус.

Дистанционное электронное голосова-
ние, когда граждане голосуют онлайн, не вы-
ходя из дома, как это можно было в экспери-
ментальном порядке сделать на выборах в 
Мосгордуму 8 сентября прошлого года в трех 
столичных округах, будет, по мнению Эллы 
Памфиловой, организовано максимум в трех 
регионах. Одним из них, по-видимому, ста-
нет Москва, которая столкнулась с наиболь-

шим распространением коронавируса. Феде-
ральный закон о продлении этого экспери-
ментального порядка принят, власти Москвы 
несколько раз заявляли о готовности вновь 
применить эту технологию. Возможность ди-
станционного голосования по поправкам в 
Москве подтверждают два независимых друг 
от друга источника „Ъ“. От голосования по по-
чте решено вовсе отказаться: оно, по мнению 
главы ЦИКа, «несет много рисков, в том числе 
санитарных». По словам главы ЦИКа, актив-
но будет использоваться система «Мобиль-
ный избиратель»: с 5 по 21 июня будет прово-
диться сбор заявлений у желающих проголо-
совать по месту нахождения.

Присутствие общественных наблюдате-
лей будет обязательно при всех видах голо-
сования, отметила госпожа Памфилова: «Еще 
раз обращаюсь ко всем критикам и скепти-
кам, которые уже сразу кричат: „Баба-яга про-
тив“. Я прошу всех в гости к нам, пожалуйста, 
становитесь все наблюдателями, чтоб ваш 
скептицизм развеялся. Общественная пала-
та не будет никого „фильтровать“».

Обновленный порядок общероссийского 
голосования содержит нормы, которые мо-
гут облегчить фальсификацию результатов, 
опасается политолог Аббас Галлямов. Эпиде-
миологические требования, исполнение ко-
торых берет на себя ЦИК, очень усложнят си-
туацию, в том числе и наблюдение, отметил 
глава Российской ассоциации политконсуль-
тантов Алексей Куртов: «Надеюсь, принима-
ющие решение о его проведении имеют до-
статочно убедительных аргументов о сроках, 
правилах и необходимости этого сложного 
во всех смыслах действия».

Ангелина Галанина

«Социальный мониторинг» 
проверят на честь 
и достоинство

Глава ведомства Евгений Данчиков зая-
вил, что штрафы будут отменены, но офици-
альное решение об этом, утверждает Ирина 
Карабулатова, она получила лишь 28 мая — 
через две недели «переживаний и усиленной 
психоэмоциональной нагрузки». Истица от-
мечает, что в полученном документе штрафы 
увязывались с тем, что чиновникам «не были 
известны сведения о ее состоянии здоровья».

«По мнению Главконтроля, эти сведе-
ния могли быть учтены только после того, 
как человек самостоятельно начнет доказы-
вать свою невиновность»,— говорится в тек-
сте иска. Ирина Карабулатова требует от Глав-
контроля 1 млн руб. компенсации, поясняя, 
что у нее ухудшилось здоровье и пропал сон 
в том числе из-за необходимости постоянно 
«давать пояснения о том, что она невиновата 
и действительно является инвалидом».

В случае перевода под домашний каран-
тин, напомним, пациенты с COVID-19 (а так-
же ОРВИ) и члены их семей должны скачать 
приложение «Социальный мониторинг» ли-
бо получить от властей устройство с предуста-
новленной программой. Программа отсле-
живает местонахождение пациентов с помо-
щью геолокации и периодических запросов 
выслать селфи. Пользователи массово жало-
вались на некорректную выписку штрафов 
в 4 тыс. руб., в том числе за не сделанное во-
время фото или за отсутствие самого прило-
жения. В столичной мэрии признавали «ка-
рательную» функцию приложения, обещая 
отменить несправедливо выписанные штра-
фы, но не все поголовно (всего было оформле-
но более 54 тыс. постановлений на сумму свы-
ше 216 млн руб.). По данным „Ъ“, столичные 
суды зарегистрировали более 5,3 тыс. жалоб 
москвичей о штрафах по соответствующей 
ст. 3.18.1 городского КоАП.

Согласно Конституции, граждане имеют 
право на компенсацию вреда от незаконного 
действия или бездействия чиновников, а го-
сорганы не могут «произвольно привлекать 
к ответственности даже с применением тех-
нических средств», считает представитель 
истицы юрист Института права и публичной 
политики Виталий Исаков. Он обращает вни-
мание, что в случае привлечения к ответст-
венности по ст. 3.18.1 КоАП Москвы гражда-
не сами обязаны доказывать отсутствие ад-
министративных нарушений, «но этот про-
цесс трудно исполним» как минимум из-за 
отсутствия у горожан специальных знаний 
об устройстве «Социального мониторинга». 
Наконец, юрист напоминает о презумпции 

невиновности в РФ, но подчеркивает, что ре-
шение по его доверительнице было принято 
лишь после того, как она самостоятельно до-
казала невиновность.

Глава Главконтроля Москвы Евгений Дан-
чиков на вопросы „Ъ“ не ответил, но источ-
ник в мэрии сообщил, что с иском госпожи 
Карабулатовой там знакомы. «Ситуация со 
штрафами была оперативно отработана, и 
оба штрафа, несмотря на их юридическую 
обоснованность, были отменены»,— отме-
тил собеседник „Ъ“. Он уточнил, что истица 
не установила приложение, хотя подписала 
соответствующие бумаги и не подавала за-
явку на полагающийся от города смартфон. 
«При этом мы видим, что Ирина Карабула-
това выкладывает фотографии и видеозапи-
си, очевидно сделанные с телефона, что дает 
основания полагать, что ее аппарат обладает 
техническими возможностями для установ-
ки приложения»,— добавил источник. Кроме 
того, по его словам, отменен и штраф за вы-
ход из дома, когда с телефоном, указанным в 
подписанных документах, на улицу вышел 
сын Ирины Карабулатовой. Отметим, ранее 
первый замглавы аппарата столичного мэра 
Алексей Немерюк заявил, что инвалид уста-
новила приложение на смартфон сына, а тот 
покинул квартиру. Но в исковом заявлении 
утверждается, что в постановлении о всех 
штрафах фигурирует номер самой Ирины Ка-
рабулатовой, а заявление чиновника «вызва-
ло появление сомнений в добросовестности 
поведения истицы» и стало использоваться «в 
обществе для обоснования ее вины».

Иск госпожи Карабулатовой о взыскании 
морального ущерба с Главконтроля — пер-
вый подобного рода в Москве, говорит адво-
кат правозащитного проекта «Апология про-
теста» Леонид Соловьев. «Российские суды, хо-
тя и встают в спорах о взыскании морально-
го ущерба на сторону истцов, на свое усмотре-
ние назначают значительно меньшие суммы, 
чем в иске, в том числе десятикратно»,— го-
ворит он. «Моральный вред — всегда вопрос 
оценки, жестких критериев для его взыска-
ния нет,— отметил партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper, вице-президент Адвокатской 
палаты Москвы Вадим Клювгант.— Предстоит 
доказать, в чем именно заключается вред, по-
чему именно 1 млн руб.». Оценить шансы на 
выигрыш госпожи Карабулатовой в суде Ва-
дим Клювгант затруднился, но подчеркнул, 
что, если человек технически или физически 
не мог исполнить требование мэрии, штра-
фов ему в принципе назначено быть не может.

Александр Воронов,  
Мария Старикова, Елена Рожкова

К тем, кто 1 июля не сможет 
прийти на участок для голосования 
по конституционным поправкам, 
участковая комиссия придет 
сама с соблюдением всех мер 
предосторожности   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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У скорой отбирают часть помощи
Больница в Петербурге заплатит за нехватку масок

За последнюю неделю уже два меди-
цинских учреждения в Санкт-Петербурге 
 были оштрафованы из-за коронавируса. 
Городскую больницу №14 суд признал 
виновной в нарушении санитарных пра-
вил. Но больший резонанс вызвал штраф 
в 100 тыс. руб., назначенный НИИ ско-
рой помощи имени Джанелидзе. Его вы-
писали после того, как Роспотребнадзор 
обнаружил в больнице нехватку средств 
защиты для врачей. При этом о пробле-
ме было давно известно — и жители го-
рода успели собрать почти 4 млн руб. 
на закупку масок и костюмов для врачей 
именно этой больницы.

В понедельник Кировский райсуд Санкт-
Петербурга оштрафовал городскую больни-
цу №14 по ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ за «нарушение 
санитарно-эпидемиологических норм при 
возникновении угрозы распространения 
заболевания, представляющего опасность 
для окружающих». Суд посчитал доказан-
ным, что медучреждение не зарегистриро-
вало надлежащим образом диагноз внутри-
больничной пневмонии и смерть одного из 
пациентов. Также больницу обвинили в том, 
что она не отследила контакты больного ко-
ронавирусом пациента. Администрация не 
согласилась с этим решением, но попросила 
суд учесть, что медучреждение «находится в 
сложном финансовом положении». В резуль-
тате суд назначил штраф в 100 тыс. руб.

Такую же сумму должен будет выплатить 
НИИ скорой помощи имени Джанелидзе. Ра-

нее сотрудники этой больницы неоднократ-
но жаловались, что из-за нехватки средств 
они не обеспечены необходимой эпидеми-
ологической защитой. Так, младшая медсе-
стра НИИ Антонина Седова открыто сооб-
щала на странице «ВКонтакте», что в боль-
ницу «страшно приходить». «Я работаю в ре-
анимации септической, там не только боль-
ные COVID-19, у нас в реанимации заразы 
и без COVID-19 хватает. Я прошу разобрать-
ся в том, чтоб хоть как-то нас защитили, ли-
бо пусть объявят карантин в больнице, ли-
бо выдадут средства защиты»,— писала она.

По инициативе Большого драматическо-
го театра был объявлен благотворительный 
сбор на закупку средств индивидуальной за-
щиты для врачей именно этой больницы. 
В проекте участвовали журнал «Театр», «Го-
голь-центр», а также фонды «Не напрасно», 
«Живой» и движение «Что делать». В резуль-
тате было собрано почти 3,9 млн руб.

Но в апреле—мае Роспотребнадзор Санкт-
Петербурга провел три проверки НИИ и вы-
явил ряд нарушений. Среди прочего было 
подтверждено, что часть персонала не име-
ли средств защиты, а в больнице отсутствовал 
обязательный месячный запас масок и костю-
мов. Фрунзенский районный суд по иску Рос-
потребнадзора признал НИИ имени Джане-
лидзе виновным по ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ (нару-
шение законодательства в области обеспече-
ния санитарно-эпидемиологического благо-
получия населения) и оштрафовал на 100 тыс. 
руб. В учреждении не ответили на звонки „Ъ“.

Решение суда возмутило тех, кто помо-
гал больнице. Главный редактор журнала 
«Театр» Марина Давыдова на своей страни-
це в Facebook назвала происшедшее «фанта-
стическим иезуитством». «БДТ, как и другие 
театры, собирает деньги в первую очередь 
именно на средства индивидуальной защи-
ты для врачей, потому что их таки не хвата-
ет. Врачи из Джанелидзе болеют, умирают 
и уже больше месяца просят дать больнице 
„коронавирусный“ статус и обеспечить эле-
ментарные нормы их безопасности,— на-
писала она.— Мы всем театральным миром 
собираем деньги медикам, а Фрунзенский 
суд Петербурга по требованию Роспотреб-
надзора отбирает».

Художественный руководитель БДТ Анд-
рей Могучий заявил „Ъ“, что возмущен сло-
жившейся ситуацией: «Нашли, на кого пере-
вести стрелки, вместо того чтобы с самого 
начала обеспечить врачей всеми необходи-
мыми тестами и СИЗ».

Лидер фракции «Яблоко» в Петербур-
ге Борис Вишневский, который в течение 
всего времени действия режима повы-
шенной готовности также занимался сбо-
ром средств на помощь медикам, считает, 
что данная мера «выходит за рамки разум-
ного»: «Это чудовищно циничное решение. 
Врачи из НИИ неоднократно заявляли о не-
достатке СИЗ, но в итоге оштрафовали сам 
институт, а не тех, кто им их недодал».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Иван Тяжлов

«Единая Россия» 
не определила кандидатов 
в Госсовет
Партийным праймериз помешали 
коронавирус и отказы кандидатов

«Единая Россия» не будет выдвигать 
своего кандидата на выборы  депутата 
Госдумы по одномандатному  округу 
в Пензенской области, сообщили „Ъ“ 
в руководстве партии. Кандидаты, заре-
гистрировавшиеся на праймериз, отка-
зались от участия в последний момент. 
Нет результатов предварительного пар-
тийного голосования и по кандидатам 
в депутаты Госсовета Коми. Как поясни-
ли „Ъ“ в ЕР, из-за коронавируса местное 
отделение партии попросило предоста-
вить  отсрочку и разрешить использовать 
иную модель отбора кандидатов.

Президиум генсовета «Единой России» 2 
июня подвел итоги праймериз по отбору кан-
дидатов на выборы разного уровня, которые 
пройдут 13 сентября, за исключением губер-
наторских: партийные кандидаты на пост 
глав регионов определяются конференция-
ми региональных отделений ЕР. Напомним, 
кроме 18 губернаторов в сентябре будут изби-
раться депутаты 11 региональных заксобра-
ний и 22 заксобраний региональных столиц. 
Праймериз ЕР из-за коронавируса впервые 
проходили в онлайн-формате и длились с 25 
по 31 мая. Участники голосовали через портал 
госуслуг. Явка на нынешних онлайн-прайме-
риз составила 970 тыс. человек, или свыше 5% 
от общего числа избирателей, которые будут 
иметь право голосовать на предстоящих вы-
борах, сообщил заместитель секретаря генсо-
вета ЕР Сергей Перминов. Это вдвое меньше, 
чем в прошлом году.

После завершения голосования на сайте 
праймериз не оказалось итогов по несколь-
ким выборам, в которых изначально собира-
лись участвовать зарегистрированные кан-
дидаты. Так произошло, в частности, с довы-
борами депутата Госдумы по одномандатно-
му округу в Пензенской области — мандат 
освободился после перехода члена фракции 
«Справедливой России» Леонида Левина в 
январе в правительство Михаила Мишусти-
на. Местные СМИ в апреле сообщали, что в 
праймериз участвуют Герой России космо-
навт-испытатель Александр Самокутяев и 
коммерсант Сергей Новиков. В руководстве 
партии „Ъ“ пояснили, что причины, по кото-
рым оба кандидата отказались от участия, но-
сят личный характер. Как объяснил „Ъ“ Сер-
гей Перминов, перезапускать праймериз из-
за их решения партия не будет. В «Справед-
ливой России» пока не определились, будут 
ли участвовать в довыборах. Собеседник „Ъ“, 
близкий к администрации президента, со-

общил, что они еще не назначены, а канди-
датом власти может стать самовыдвиженец, 
если найдется «достойный кандидат».

Политолог Александр Пожалов предпола-
гает, что здесь возможен политический раз-
мен: если выдвижение действующего губер-
натора Ивана Белозерцева на выборы главы 
региона поддержит президент, то кандидат 
от парламентской оппозиции не будет на них 
выдвигаться, зато ЕР в таком случае не выста-
вит своего кандидата на довыборах в Госдуму. 
Основной оппозиционной силой в регионе 
является КПРФ, заключать такие договорен-
ности имеет смысл только с коммунистами, 
подчеркивает эксперт.

На сайте праймериз пока отсутствуют так-
же итоги предварительного голосования за 
кандидатов в Госсовет Республики Коми. Как 
ранее сообщал „Ъ“, в этих выборах собирался 
участвовать депутат Госдумы Иван Медведев. 
В партии „Ъ“ пояснили, что на момент старта 
праймериз в Коми сложилась крайне небла-
гоприятная ситуация в связи с пандемией ко-
ронавируса и все силы регионального отде-
ления «были сосредоточены на оказании по-
мощи людям и медикам». По состоянию на 2 
июня в Коми было выявлено 1352 случая за-
болевания, 24 человека умерли. Отметим, что 
вспышка коронавируса называлась одной из 
причин апрельской отставки главы Коми Сер-
гея Гапликова. Господин Перминов сообщил, 
что по просьбе регионального отделения мо-
дель проведения праймериз в Коми измене-
на: за кандидатов в парламент республики бу-
дут голосовать только члены партии, эта про-
цедура завершится 14 июня. 

По оценке политологов Александра По-
жалова и Екатерины Курбангалеевой, ЕР в 
Коми испытывает проблемы с доверием из-
бирателей. Назначенный после отставки го-
сподина Гапликова врио главы Владимир 
Уйба может пойти на выборы как от партии, 
так и в качестве самовыдвиженца, решение 
будет зависеть от рейтинга партии. В свою 
очередь, источник, близкий к руководству 
ЕР, сказал „Ъ“, что проблемы с рейтингом в 
Коми у партии нет. Александр Пожалов счи-
тает, что задержка с выдвижением кандида-
тов в Госсовет связана со стремлением Вла-
димира Уйбы обновить список депутатов от 
ЕР, тогда ему будет проще открыто поддер-
жать новых кандидатов на выборах и, воз-
можно, выдвигаться от партии на выборы 
самому. Подготовка к праймериз на момент 
назначения врио уже была запущена.

Мария Макутина
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новости
Документ бомбической силы
Кремль объяснил, при каких условиях применят ядерное оружие

Президент РФ Владимир Путин во втор-
ник утвердил «Основы государственной 
политики в области ядерного сдержива-
ния». Документ впервые выложили в от-
крытый доступ. «Основы» во многом пе-
рекликаются с действующей военной 
доктриной 2014 года, но содержат ряд 
новых вводных: так, в них перечислены 
дополнительные факторы, которые мо-
гут повлиять на принятие российским 
руководством решения о применении 
ядерного оружия. Между тем, «Основы» 
содержат ряд формулировок, которые 
могут быть интерпретированы на Западе 
как подтверждение наличия у России 
концепции, от которой ее официальные 
лица упорно открещивались.

Неприкрытая сдержанность
Обновленную по сравнению с 2010 годом 
версию «Основ государственной полити-
ки в области ядерного сдерживания» впер-
вые сделали публичной. Ранее подобные до-
кументы имели гриф секретности и не вы-
кладывались в открытый доступ. В «Осно-
вах» подчеркивается, что госполитика Рос-
сии в области ядерного сдерживания носит 
«оборонительный характер». «Россия рассма-
тривает ядерное оружие исключительно как 
средство сдерживания, применение которо-
го является крайней вынужденной мерой, 
и предпринимает все необходимые усилия 
для уменьшения ядерной угрозы и недопу-
щения обострения межгосударственных от-
ношений, способного спровоцировать во-
енные конфликты, в том числе ядерные»,— 
сказано в документе.

В «Основах» содержится список действий 
«потенциального противника», для «нейтра-
лизации» которых осуществляется ядерное 
сдерживание. Во-первых, это «наращивание 
на сопредельных с РФ и ее союзниками тер-
риториях и в прилегающих морских аквато-
риях группировок сил общего назначения, в 
составе которых находятся средства достав-
ки ядерного оружия».

Во-вторых, «развертывание государст-
вами, которые рассматривают РФ в качест-
ве потенциального противника, систем и 
средств противоракетной обороны, крыла-
тых и баллистических ракет средней и мень-
шей дальности, высокоточного неядерного 
и гиперзвукового оружия, ударных беспи-
лотных летательных аппаратов, оружия на-
правленной энергии».

В-третьих, «создание и размещение в кос-
мосе средств противоракетной обороны и 
ударных систем».

В-четвертых, «наличие у государств ядер-
ного оружия и (или) других видов оружия 
массового поражения, которые могут быть 
применены против РФ и (или) ее союзни-
ков, а также средств доставки этих видов 
оружия».

В-пятых, «неконтролируемое распро-
странение ядерного оружия, средств его до-
ставки, технологий и оборудования для их 
изготовления».

И, наконец, в-шестых, «размещение на 
территориях неядерных государств ядерно-
го оружия и средств его доставки».

Из документа следует, что ядерное сдер-
живание нужно России для того, чтобы пред-
принимающие выше перечисленные дейст-
вия противники знали о «неотвратимости 
возмездия», если они вдруг решатся на пря-
мую агрессию в отношении нее.

При этом условия, при которых Москва 
готова применить ядерное оружие, не из-
менились по сравнению с ранее публико-

вавшимися позиционными документами. 
Они полностью совпадают с российской 
военной доктриной 2014 года. Так, Россия 
оставляет за собой право применить ядер-
ное оружие в двух случаях: «в ответ на при-
менение против нее и (или) ее союзников 
ядерного и других видов оружия массово-
го поражения», а также «в случае агрессии 
против РФ с применением обычного ору-
жия, когда под угрозу поставлено само су-
ществование государства».

Между тем, в «Основах» впервые приве-
дены дополнительные факторы, «опреде-
ляющие возможность применения ядерно-
го оружия». Их четыре: «поступление досто-
верной информации о старте баллистиче-
ских ракет, атакующих территорию России 
и (или) ее союзников», «применение про-
тивником по территории страны и ее со-
юзников ядерного или иного оружия мас-
сового поражения», «воздействие против-
ника на критически важные государствен-
ные и военные объекты РФ, вывод из строя 
которых приведет к срыву ответных дейст-
вий ядерных сил», «агрессия с применени-
ем обычного вооружения, которая будет уг-
рожать самому существованию российско-
го государства».

Новыми вводными можно считать пер-
вый и третий пункты. По словам консультан-
та ПИР-Центра Андрея Баклицкого, «Осно-

вы» письменно закрепляют ранее высказан-
ный Владимиром Путиным тезис о том, что 
сам факт данных о запуске ракет в направ-
лении России может быть достаточным для 
нанесения ответно-встречного удара. «По-
хоже, что впервые в документе такого уров-
ня заявлено, что Россия может начать ответ-
ный удар по информации от системы ран-
него предупреждения»,— отмечает и Павел 
Подвиг, директор проекта «Стратегическое 
ядерное вооружение России», старший науч-
ный сотрудник Института ООН по исследо-
ванию проблем разоружения.

Наибольшее же расширительное значе-
ние, по оценке собеседников „Ъ“, имеет по-
ложение о готовности нанесения ядерного 
удара в ответ на атаку против «критически 
важных» государственных и военных объек-
тов. «С одной стороны, это закрывает серую 
зону, в которой противник мог попытаться 
уничтожить российские силы сдерживания 
при помощи обычных вооружений, фор-
мально не попадая под критерии ядерного 
ответа. При этом негласное понимание, что 
любая атака против ядерных сил может при-
вести к ядерному удару, было и раньше,— 
поясняет Андрей Баклицкий.— Но макси-
мально широкие формулировки „воздейст-
вия … на критически важные объекты“ вы-
зовут много вопросов как у экспертов, так и 
у потенциального противника».

«Формулировка действительно выглядит 
довольно расплывчато, хотя круг таких объ-
ектов вроде бы не очень широк: в него вклю-
чены только те, вывод из строя которых 
приведет к срыву возможности ответного 
удара,— уточняет Павел Подвиг.— Впрочем, 
трактовать это положение можно по-разно-
му, и оно, возможно, само по себе являет-
ся элементом политики сдерживания, пре-

достерегая от любых атак, например на сис-
тему управления ядерными силами».

Ряд других ознакомившихся с «Основа-
ми» экспертов предположили в своих ком-
ментариях в Twitter, что подпасть под эту 
формулировку может гипотетически, на-
пример, и мощная кибератака на информа-
ционную инфраструктуру ракетных войск 
стратегического назначения с целью выве-
дения ее из строя. Отметим, что право отве-
чать на компьютерные диверсии в отноше-
нии критически важной гражданской и во-
енной инфраструктуры «всеми доступными 
средствами», включая, соответственно, ядер-
ное оружие, оставляют за собой и США.

Эскалация ради деэскалации
В документе есть еще один пункт, который 
наверняка вызовет вопросы и споры. В нем 
сказано, что в случае возникновения воен-
ного конфликта государственная политика 
в области ядерного сдерживания будет на-
правлена на «недопущение эскалации воен-
ных действий и их прекращение на прием-
лемых для Российской Федерации и (или) ее 
союзников условиях». При расширительной 
трактовке эта фраза может быть интерпрети-
рована как официальное подтверждение то-
го, что российские власти считают возмож-
ным применение ядерного оружия в огра-
ниченном масштабе для внесения перелома 
в ход конфликтов с применением обычных 
вооружений.

То, что Москва придерживается такой 
концепции, на Западе утверждают давно. 
Так, например, в «Обзоре ядерной полити-
ки» США 2018 года России прямо вменяется 
то, что она якобы «в своем военном планиро-
вании и военном строительстве полагается 
на ядерную эскалацию для достижения успе-

ха». В НАТО эту якобы взятую Россией на воо-
ружение доктрину называют «Эскалация ра-
ди деэскалации». По мнению многих запад-
ных военных и экспертов, в своем планиро-
вании Москва якобы исходит из следующих 
предпосылок: если между Россией и одной 
или несколькими странами НАТО, скажем, 
в Прибалтике, произойдет локальный кон-
фликт с применением обычных вооружений 
и российские военные сочтут, что терпят по-
ражение, они могут применить тактическое 
ядерное оружие, чтобы попытаться таким 
образом завершить противостояние на сво-
их условиях. «Эта точка зрения стала обосно-
ванием для целого ряда ядерных программ 
в США, в том числе для развертывания ядер-
ных боезарядов малой мощности на балли-
стических ракетах на подводных лодках. 
Предполагается, что способность США вес-
ти ограниченную ядерную войну позволит 
нейтрализовать российскую стратегию»,— 
поясняет ведущий научный сотрудник Вен-
ского центра по вопросам разоружения и не-
распространения Николай Соков.

Российские официальные лица неодно-
кратно заявляли, что Москва концепции 
«эскалации ради деэскалации» не придер-
живается и считает ее опасной (см. „Ъ“ от 
21 февраля). Более того, Москва обвиняет в 
разработке сценариев ограниченного ядер-
ного удара Вашингтон. США действитель-
но напрямую заявляют о готовности задей-
ствовать свои ядерные силы для «ограниче-
ния ущерба или завершения конфликта на 
условиях, выгодных для США, их союзников 
и партнеров». В их доктрине ядерных опе-
раций 2019 года сказано: «Задействование 
ядерного оружия может радикальным обра-
зом изменить или ускорить ход военной 
кампании. Ядерное оружие может быть при-
менено в ходе кампании при наличии выво-
да о том, что США ее проигрывают, при ри-
ске утраты контроля или же для эскалации 
конфликта с целью достижения мира на бо-
лее выгодных для США условиях» (см. „Ъ“ от 
22 июня 2019 года).

Российские «Основы» ничего подобного 
не предполагают, хоть часть формулировок 
и перекликаются. Но о задаче «недопущения 
эскалации и прекращения на приемлемых 
для РФ и (или) ее союзников условиях» гово-
рится именно в части политики сдержива-
ния, а не среди факторов, которые могут по-
влиять на принятие решений о применении 
ядерного оружия. Павел Подвиг поясняет, 
что речь идет о сохранении роли ядерного 
оружия как инструмента деэскалации, «но 
не с помощью его применения, а за счет под-
держания потенциала сдерживания».

По мнению Николая Сокова публикация 
указа призвана как раз поставить точки над 
i в вопросе о якобы взятой Россией на воо-
ружение концепции применения ядерно-
го оружия для «деэскалации» военных кон-
фликтов и одновременно достичь еще двух 
задач: «Во-первых, с максимальной четко-
стью обозначить оборонительный характер 
российской ядерной доктрины. Во-вторых, 
усилить сдерживающий эффект российско-
го ядерного оружия: в соответствии с клас-
сической теорией сдерживания чем четче 
очерчены условия применения, тем силь-
нее эффект». «Вряд ли публикация этого 
документа полностью достигнет своих це-
лей: переубедить тех, кто не способен или 
не желает принимать рациональные аргу-
менты, не получится. Но, тем не менее, по-
ложительный эффект будет, в этом тоже нет 
 сомнений»,— убежден он.

Елена Черненко

Высшее военно-политическое 
 руководство страны (на фото: 
 президент Владимир Путин  
и начальник Генерального штаба 
Валерий Герасимов) впервые  
опубликовало документ о том,  
что будет, если Россия узнает  
о старте ракет, атакующих ее  
территорию  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Политические будапешки
Вместо минского формата урегулирования Киев предлагает будапештский

Украинская делегация во главе 
с вице-премьером Алексеем 
 Резниковым во вторник посетила 
Берлин с рабочим визитом. Глав-
ные пункты повестки дня — отно-
шения с Россией и урегулирова-
ние в Донбассе. Возобновление 
дипломатической активности Ки-
ева, прерванной пандемией, про-
исходит в условиях, когда перего-
воры по Донбассу в Минске окон-
чательно зашли в тупик. Теперь 
Киев предлагает вести перегово-
ры в «будапештском формате» — 
с участием США и Великобрита-
нии, но без России. При этом 
украинская сторона заняла даже 
более жесткую позицию, чем та, 
которая была при президенте 
Петре Порошенко: Киев призвал 
ЕС усилить санкции против РФ 
и ввести эмбарго на поставки 
 российских энергоносителей.

Однодневный визит высокопо-
ставленной украинской делегации 
в Берлин вернул во внешнеполити-
ческую повестку Киева вопросы от-
ношений с ЕС и Россией, а также те-
му урегулирования в Донбассе. Вос-
пользовавшись возможностью воз-
обновить личное общение, в гер-
манской столице высадился боль-
шой «дипломатический десант». 
В его состав вошли вице-премьер, 
министр по вопросам реинтеграции 
временно оккупированных терри-
торий Алексей Резников, главы МИ-
Да и Минобороны Дмитрий Кулеба 
и Андрей Таран, руководитель офи-
са президента Андрей Ермак и его за-
меститель Игорь Жовква.

Несмотря на столь представи-
тельный состав делегации, накану-
не и в ходе визита фактически соли-
ровал Алексей Резников, который 
также имеет полномочия первого за-
мглавы делегации Украины в Трех-
сторонней контактной группе по 
урегулированию в Донбассе. Имен-
но ему принадлежит наибольшее ко-
личество громких заявлений в адрес 
России, которые не уступали, а ме-
стами превосходили риторику вре-
мен предыдущего президента Петра 
Порошенко. 

«Украина сегодня своей кровью 
оплачивает покой Европы. На самом 
деле война идет не на востоке Укра-
ины, война идет на востоке Евро-
пы. Поэтому мы как раз и призыва-
ем, и приглашаем наших западных 
партнеров, что давайте-ка пересмо-
трим Будапештский меморандум, 
дадим ему оценку, откровенную, 
честную, смотря друг другу в гла-
за, и будем думать, что будем делать 
дальше»,— заявил господин Резни-
ков перед отлетом в Берлин в эфире 
программы «Свобода слова» на ICTV.

Подтверждением того, что од-
ной из задач украинской делегации 
в Берлине станет зондирование по-
чвы по поводу возможности расши-
рения участников переговоров по 
Донбассу путем подключения к ним 
США и Великобритании, которые 
в 1994 году вместе с Россией подпи-
сали в Будапеште меморандум о га-
рантиях безопасности Украины, ста-
ла и статья Алексея Резникова на сай-
те Атлантического совета (исследо-
вательского центра, действующего 

под эгидой НАТО). «Мы должны сей-
час рассмотреть возвращение к буда-
пештскому формату. На первых по-
рах консультации должны прохо-
дить без участия России, учитывая, 
что Москва отказалась от своего ста-
туса гаранта, чтобы стать оккупаци-
онной силой»,— считает вице-пре-
мьер Резников, по мнению которого 
«будапештский формат со временем 
даст возможность для нового взаи-
модействия с Кремлем».

«Любая страна имеет право 
встречаться с теми, с кем она хочет. 
Украина — не исключение. Но ни-
какого отношения к России и урегу-
лированию конфликта на юго-вос-
токе это не имеет. Соответствен-
но, и перспектив тоже. Очередная 
попытка имитировать активность 
вместо того, чтобы всерьез занять-
ся выполнением минских согла-
шений в диалоге с Донбассом»,— 
прокомментировал «РИА Новости» 
предложение о переходе к «буда-
пештскому формату» переговоров 
источник в МИД РФ.

«Предложение перенести обсу-
ждение конфликта в Донбассе в рам-
ки „будапештского формата“ озвучи-
вались представителями различных 
политических сил в Киеве и рань-
ше. Еще до прихода к власти „Слуг 
народа“ и президента Владимира Зе-
ленского об этом неоднократно за-
являли и бывший глава МИДа Павел 
Климкин и такие политики перво-
го уровня, как, например, Юлия Ти-
мошенко. Таким образом, мы видим 
преемственность политике преж-
них властей»,— прокомментировал 

„Ъ“ предложение Киева эксперт Рос-
сийского совета по международным 
делам Александр Гущин.

«Несмотря на все предыдущие 
инициативы, процесс урегулирова-
ния фактически остановился. Вну-
три страны, прежде всего в элитах, 
есть консенсус относительно невоз-
можности уступок и компромиссов. 
Помимо непродуктивных обсужде-
ний относительно границ, к главно-
му вопросу — решению проблемы 
особого статуса Донбасса — Украи-
на так и не приступила»,— продол-
жает Александр Гущин. Кроме того, 
по мнению эксперта, для большей 
части электората президента Зелен-
ского главным приоритетом остают-
ся социальные вопросы и проблема-
тика преодоления последствий эпи-
демии коронавируса — это волнует 
избирателей больше, чем выполне-
ние решений по Донбассу.

Основой для урегулирования 
в Донбассе остаются минские согла-
шения, согласованные «норманд-
ской четверкой» (Германия, Фран-
ция, Украина, Россия) и подписан-
ные в феврале 2015 года в Минске 
контактной группой, состоящей из 
представителей Украины, России, 
ОБСЕ, а также непризнанных ДНР 
и ЛНР. С момента подписания сто-
роны так и не смогли продвинуться 
в реализации минских договоренно-
стей. Попытка реанимировать мир-
ный процесс была предпринята на 
первом за последние три года сам-
мите лидеров стран «нормандской 
четверки», который прошел в декаб-
ре прошлого года в Париже. По его 

итогам участники встречи приняли 
совместное коммюнике, договорив-
шись встретиться через четыре меся-
ца в Берлине, чтобы продолжить ра-
боту по урегулированию в Донбассе. 
Они подтвердили, что минские со-
глашения остаются основой для уре-
гулирования, в рамках которого в ка-
честве первоочередных шагов долж-
но произойти разведение сил и со-
здание условий для соблюдения ре-
жима прекращения огня.

Однако прошедший месяц стал 
для Трехсторонней контактной 
группы (ТКГ) самым безрезультат-
ным и самым скандальным за всю 
ее шестилетнюю историю. Ситуа-
цию резко обострило предложение 
Киева ввести в состав группы пере-
селенцев из Донбасса вместо пред-
ставителей ДНР и ЛНР. После этого 
вопросы разведения сил, размини-
рования, особого статуса для отдель-
ных районов Донецкой и Луганской 
областей (ОРДЛО — включает не-
признанные ДНР и ЛНР) отошли на 
второй план. На прошлой неделе за-
седание четырех подгрупп ТКГ бы-
ло и вовсе сорвано. «Даже обмен до-
кументами не смог полноценно со-
стояться, хотя это отработанная про-
цедура»,— сокрушался полпред Рос-
сии в ТКГ Борис Грызлов.

Между тем, уже находясь в Берли-
не, украинская делегация вновь на-
помнила о своем нежелании впредь 
видеть за столом переговоров пред-
ставителей ДНР и ЛНР. «Мы подтвер-
дили ключевые позиции о недопу-
стимости прямого диалога с пред-
ставителями так называемых ДНР 

и ЛНР. Мы в ТКГ разговариваем с Рос-
сией. Проинформировали о нашем 
видении относительно границы 
и на картах конкретно пальцами по-
казали, где что происходит, для того, 
чтобы наши коллеги понимали то, 
что с той стороны нам противосто-
ят российские командиры, а не до-
нецкие или луганские»,— рассказал 
о переговорах в Берлине глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба.

А на совместной пресс-конферен-
ции с главой МИД Германии Хайко 
Маасом глава украинской диплома-
тии заявил о якобы достигнутой до-
говоренности провести в ближай-
шее время новые переговоры глав 
МИДов «нормандской четверки». 
«Ничего пока не согласовано. Это 
желание украинской стороны»,— 
прокомментировал „Ъ“ заявление 
Дмитрия Кулебы источник в рос-
сийских госструктурах, близкий 
к переговорам.

В целом визит украинской деле-
гации в Берлин проходил на фоне 
жесткой риторики в адрес Москвы, 
которая порой была еще более ради-
кальной, чем при президенте Поро-
шенко. Помимо предложения уси-
лить санкции против РФ еще одной 
наработкой стало высказанное ви-
це-премьером Резниковым предло-
жение ввести эмбарго ЕС на постав-
ки российских энергоносителей. Не 
отставал от него и Дмитрий Кулеба, 
сообщивший о том, что Киев не на-
мерен помогать Москве решать про-
блемы с водоснабжением Крыма.

Сергей Строкань,  
Владимир Соловьев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22325,61 (+263,22)
РТС 1277,85 (+30,24)
FTSE 100 6220,14 (+53,72)

DAX 30 12021,28 (+434,43)
DJIA* 25655,99 (+180,97)
NASDAQ Composite* 9571,28 (+19,23)

*На 20:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.06.20
Австралийский доллар 47,1086
Английский фунт 86,4289
Белорусский рубль 12,8532
Датская крона* 10,3311

Доллар США 68,9831
Евро 76,7782
Индийская рупия** 91,5350
Казахский тенге** 17,1470

Канадский доллар 51,0532
Китайский юань* 97,0117
Норвежская крона* 72,1890
СДР 94,5931

Сингапурский доллар 49,1753
Новая турецкая лира 10,1283
Украинская гривна* 25,7376
Шведская крона* 73,7456

Швейцарский франк 72,0074
Японская иена** 64,0304
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Утвержденный правительством спи‑
сок наиболее пострадавших от ново‑
го кризиса отраслей на базе основ‑
ных ОКВЭД компаний не только по‑
ставил в тупик многих участников 
туррынка, но привел к искажению 
статистики.

Как следует из исследования «СБК 
Контур», с конца марта по конец мая 
в России стало меньше лагерей, баз 
отдыха, мест краткосрочного прожи‑
вания, пансионатов. Зато парадок‑
сальным образом выросло количест‑
во предприятий и ИП, занимающих‑
ся гостиничным бизнесом: за это вре‑
мя их стало на сотню больше, и теперь 
таких организаций в стране 18,4 тыс. 
Аналитики «СБК Контур» приводят 
простое объяснение: в утвержден‑
ный правительством перечень наи‑
более пострадавших отраслей был 
включен ОКВЭД 55, предусматриваю‑
щий деятельность в том числе гости‑
ниц. На этом фоне компании, для ко‑

торых этот ОКВЭД долгое время оста‑
вался второстепенным, могли попы‑
таться сделать его основным.

Вот пример из жизни. Дмитрий 
Саржанов, зарегистрировав в 2013 
году ООО «Ника‑М», не планировал 
работать в качестве туроператора, по‑
этому основной ОКВЭД у него был 
другой. Но затем он стал зарабаты‑
вать на организации детского отдыха 
и продавать туры. ОКВЭД 79.11, пред‑
полагающий деятельность турагент‑
ства, бизнесмен оформил в качест‑
ве дополнительного. Никаких слож‑
ностей в работе это не добавляло. 
Но когда начался кризис, бизнесмен 
уже не мог рассчитывать на господ‑
держку. Тогда он через личный каби‑
нет на сайте ФНС сменил основной 
ОКВЭД для ООО «Ника‑М» на нужный 
ему. Формально компания теперь вхо‑
дит в перечень пострадавших, но по‑
лучить господдержку бизнесмену это 
пока все равно не помогло. На субси‑
дии могут рассчитывать только ком‑
пании, оформившие соответствую‑
щий ОКВЭД до 1 марта. Юристы под‑
тверждают: поменять сведения зад‑
ним числом у компании не выйдет.

Вице‑президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников называет про‑
блему распространенной: многие 
профильные компании начинали 
бизнес много лет назад, когда в зако‑
нодательстве не было никаких требо‑
ваний о соответствии деятельности 
с основным ОКВЭД. В правительстве 
о ситуации знают, если учитывать, что 
Минэкономики предлагает дать воз‑
можность субъектам малого и средне‑
го бизнеса уточнить основной ОКВЭД 
до 1 июля. Но, реализуя эту инициати‑
ву, властям, похоже, придется все‑та‑
ки разработать механизм, позволяю‑
щий достоверно понять, какой имен‑
но бизнес фактически ведет компа‑
ния, лишив ее соблазна сделать ос‑
новным ОКВЭД, полученный «на вся‑
кий случай». А аналитикам уже сей‑
час надо придумывать альтернатив‑
ную систему оценки реальных по‑
терь для туристической отрасли. Ина‑
че этот кризис сделает Россию той 
страной, где в период жестких огра‑
ничений число отелей и туроперато‑
ров хотя и формально, но растет.

Утвержденный прави-
тельством список 
 наиболее пострадав-
ших отраслей не толь-
ко поставил в тупик 
участников туррынка, 
но привел к искаже-
нию статистики 

при получении господдержки  
изучала корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Трафик онлайн-сервисов доставки 
продуктов стремительно возвраща-
ется к докарантинным значениям, 
 показывает анализ Ngenix по итогам 
мая. На этом фоне начал оживать ин-
терес к покупке в интернете непродо-
вольственных товаров. Сами участни-
ки рынка пока не признают негатив-
ных тенденций и утверждают, что рост 
продолжается во всех сегментах. Па-
дение же трафика, по мнению экспер-
тов, может быть связано с тем, что про-
цесс покупки продуктов упростился: 
уже не нужно искать свободное время 
для доставки и выбирать сервис.

Онлайн‑торговля продуктами пережила 
пиковый интерес в период начала самоизо‑
ляции и растеряла практически весь рост тра‑
фика по итогам мая, подсчитали аналитики 
провайдера облачных сервисов Ngenix (при‑
надлежит «Ростелекому»). В онлайн‑продажах 
непродовольственных товаров наблюдается 
обратная тенденция: после сильного падения 
в первые месяцы весны они начали восстанав‑
ливать популярность. Ngenix не раскрывает 
объем трафика к каким именно ресурсам учи‑
тывался, «в продовольственной рознице — 
это крупные e‑grocery и доставка еды, в не‑
продовольственной рознице — электроника, 
маркетплейсы, детские товары и прочее».

Скачок популярности продовольствен‑
ной розницы в онлайне аналитики Ngenix 
увидели в период с 15 марта по 27 апреля, ког‑
да в сравнении с началом февраля в среднем 
ресурсы из этой категории получали на 80% 
больше запросов. Пики активности зафикси‑
рованы 17 и 30 марта. Однако после 27 апре‑
ля трафик начал снижаться и в мае вернул‑
ся к показателям февраля, а на конец месяца 
уже был на 22% ниже, чем в начале февраля.

В непродовольственной рознице в тече‑
ние последней недели марта и первой неде‑
ли апреля трафик снизился более чем на 25% 
в сравнении с началом февраля. К показате‑
лям февраля ресурсы сегмента вернулись 
только во второй половине апреля, а в целом 
за второй месяц самоизоляции сегмент пока‑
зал рост относительно февральских показа‑
телей, в последнюю неделю мая он составил 
18%, оценили в Ngenix.

Впрочем, участники и аналитики рын‑
ка утверждают, что в мае и продовольствен‑

ные товары продавались онлайн так же ак‑
тивно. В Wildberries наблюдают стабильный 
рост по обоим сегментам: в мае продажи про‑
довольственных товаров в штуках на сайте 
выросли на 105% по сравнению с февралем, 
а непродовольственных — на 80%. Гендирек‑
тор «Сбермаркета» Асан Курмангужин также 
сообщил, что число заказов продолжает ра‑
сти: в марте рост к предыдущему месяцу со‑
ставил 62%, в апреле — 107%, в мае — 34%.

Сейчас трафик продолжает расти, 
но не в авральном режиме, а путем естест‑

венного прироста за счет масштабирования 
и развития сервиса, говорит управляющий 
и сооснователь iGooods Григорий Кунис. «За‑
казы вновь доставляются в день заказа, сред‑
ний вес корзины вернулся к норме. Люди 
поняли, что дефицита продуктов не будет, 
и вновь стали заказывать привычный объем 
товаров с запасом на одну‑две недели»,— до‑
бавил он. Представители Delivery Club и «Ян‑
декс.Такси» (объединяет сервисы доставки 
еды и продуктов) заметили, что негативных 
тенденций не видят, и фиксируют продолжа‑
ющийся рост.

Рост продолжается, согласен партнер ана‑
литического агентства Data Insight Борис Ов‑
чинников. По его оценке, май стал рекорд‑
ным месяцем для «Сбермаркета», iGooods, ко‑
торые превзошли свои показатели января—
февраля примерно в 5 и 2,5 раза соответст‑
венно, доставки «Вкусвилла» и «Перекрест‑
ка», плюс продолжается рост продаж продук‑
тов питания через универсальных ритейле‑
ров вроде Wildberries и Ozon.

Падение трафика в мае, скорее, может 
быть связано с уходом аудитории в мобиль‑
ные приложения, а также с упрощением 
процесса покупки: аудитории уже не надо 
пытаться выловить свободные слоты достав‑
ки или метаться между незнакомыми марка‑
ми товаров среди оставшегося ассортимента, 
полагает Борис Овчинников. По непродукто‑
вому ритейлу в онлайне спад действительно 
был в марте и начале апреля, но затем «пози‑
тивный эффект дало авральное увеличение 
мощностей по доставке многими ритейлера‑
ми», говорит аналитик. По его словам, самый 
быстрый после FMCG (товары повседневно‑
го спроса) рост в онлайне сейчас демонстри‑
руют товары для дома.

Дмитрий Шестоперов

Дальний Восток будет летать на общих основаниях
Местным авиакомпаниям отказали в дополнительной господдержке

В правительстве отказали авиакомпа-
ниям Дальнего Востока и Крайнего Се-
вера в дополнительных мерах поддер-
жки. Большая часть дальневосточных 
авиакомпаний при этом была включе-
на в перечень системообразующих пред-
приятий. Эксперты считают, что един-
ственная возможность для региональ-
ных авиакомпаний получить дополни-
тельные субсидии — это добиться но-
вых правил распределения 23 млрд руб., 
выделенных правительством на под-
держку перевозчиков в 2020 году.

Авиакомпании Дальнего Востока и Край‑
него Севера не получат дополнительные 
меры поддержки. Об этом говорится в ответе 
Минэкономики на обращение полномочно‑
го представителя Совфеда в госорганах по во‑
просам развития Дальнего Востока Анатолия 
Широкова, направленное в марте премьеру 
Михаилу Мишустину. Так, авиакомпаниям 
отказано в продлении сертификатов летной 
годности сверх установленного срока и в сня‑
тии ограничений по количеству пассажиров 
и взлетной массе на судах с одним двигате‑
лем, так как это может привести к снижению 

безопасности полетов. Также отказано и в ог‑
раничении полетов иностранных компаний 
по завершении карантинных мероприятий, 
так как это противоречит Конвенции о ме‑
ждународной гражданской авиации. При 
этом дальневосточные авиакомпании «Хаба‑
ровские авиалинии», «Чукотавиа», «Поляр‑
ные авиалинии» включены в перечень систе‑
мообразующих предприятий, о чем просил 
господин Широков.

В Минэкономики не ответили „Ъ“. В Мин‑
трансе напомнили, что авиакомпании, рабо‑
тающие на Дальнем Востоке, платят за аэро‑
навигационное обслуживание по льготной 
ставке в 1% от полной. Анатолий Широков 
подтвердил „Ъ“ подлинность письма Минэко‑
номики, отметив, что «некоторые поставлен‑
ные вопросы решаются». Но, подчеркнул он, 
без своевременной помощи региональным 
компаниям может возникнуть риск их оста‑
новки или критического снижения объемов 
перевозок.

В ответе Минэкономики также говорит‑
ся, что в перечень системообразующих пред‑
приятий могут быть включены «Русские вер‑
толетные системы» (РВС) и «Национальная 

служба санитарной авиации» (НССА, подкон‑
трольна «Ростеху»). В НССА считают справед‑
ливым свое включение в перечень: «Нагрузка 
возросла существенно, количество вылетов 
к тяжелым пациентам увеличилось в среднем 
в четыре‑пять раз по сравнению с аналогич‑
ным периодом прошлого года». В компании 
также рассчитывают на субсидирование ли‑
зинговой ставки на вертолеты, а также цены 
их приобретения. В РВС также поддерживают 
включение компании в перечень, отмечая 
при этом, что пока компании не удалось по‑
лучить кредит на заработную плату по льгот‑
ной ставке.

Хотя региональные авиакомпании тоже 
могут рассчитывать на часть из 23,4 млрд руб., 
выделенных авиаотрасли в качестве поддер‑
жки, собеседники „Ъ“ подчеркивают, что се‑
бестоимость перевозки пассажира у неболь‑
шой региональной авиакомпании выше, чем 
у крупного федерального перевозчика. «Ком‑
пенсации рассчитаны Минтрансом из расче‑
та 365 руб. на одного неполетевшего пассажи‑
ра. Билет на рейс Москва—Сочи можно ку‑
пить за 5–6 тыс. руб., тогда как экономически 
обоснованная цена на рейс Хабаровск—Ма‑

гадан при том же плече составляет 14–15 тыс. 
руб. Так, цены на аэропортовое обслужива‑
ние в Шереметьево и в аэропорту Магадана 
из‑за разной интенсивности полетов отлича‑
ются в десять раз»,— говорит собеседник „Ъ“.

Исполнительный директор агентст‑
ва «АвиаПорт» Олег Пантелеев считает, что 
поддержка местным авиакомпаниям зача‑
стую нужна даже больше, чем крупным фе‑
деральным игрокам. «Загрузка на большин‑
стве местных маршрутов упала меньше, чем 
на магистральных направлениях. Но резер‑
вы по оптимизации издержек у местных ави‑
алиний минимальны: на отдельных направ‑
лениях перевозчики не могут в разы сокра‑
тить количество рейсов, как федеральные 
компании. Не могут они и полностью пре‑
кратить полеты, как сделала авиакомпания 
„Победа“, так как в части регионов нет аль‑
тернативы воздушному транспорту»,— го‑
ворит эксперт. По его мнению, региональ‑
ные авиакомпании могут получить больше 
средств в этом году, только если добьются 
изменения правил распределения уже одо‑
бренных субсидий.

Герман Костринский

У импортных лекарств растворилась доля
Минздрав при госзакупках отдает предпочтение российским дженерикам

Доля российских препаратов в госза-
купках в рамках самой дорогостоящей 
лекарственной госпрограммы высоко-
затратных нозологий достигла истори-
ческого максимума — 42,7%. Это прои-
зошло в том числе потому, что вместо 
нескольких оригинальных препаратов 
Минздрав начал закупать дженерики 
от компании «Генериум», родственной 
«Фармстандарту» Виктора Харитонина. 
Политика властей, переключающихся 
на российские аналоги, в 2019 году уже 
вызвала волну критики со стороны па-
циентов, сомневающихся в качестве 
дженериков.

В первом квартале 2020 года в рамках го‑
спрограммы 14 высокозатратных нозологий 
(ВЗН) Минздрав закупил 2,5 млн упаковок ле‑
карств на 31,9 млрд руб. Это следует из аудита 
льготного лекарственного обеспечения DSM 
Group, с которым ознакомился „Ъ“. По срав‑
нению с аналогичным периодом 2019 года 
оба показателя увеличились на 86,8% и 97,2% 
соответственно. При этом доля российских 
лекарств в структуре закупок резко возро‑
сла и достигла максимального значения 
за все время существования программы. Так, 

за январь—март этот показатель увеличил‑
ся год к году на 8,9 процентного пункта (п. п), 
до 30% от общего объема закупок в денежном 
выражении, и на 13,5 п. п., до 42,7%,— в на‑
туральном.

Аналитики DSM Group поясняют, что мно‑
гие международные непатентованные наиме‑
нования (МНН) лекарств заменяются россий‑
скими аналогами. Так, при закупке МНН дор‑
наза альфа вместо оригинального препара‑
та для лечения муковисцидоза «Пульмозим» 
швейцарской Roche Минздрав приобрел его 
российский аналог — «Тигеразу». Вместо «Це‑
резима» французской Sanofi (МНН имиглюце‑
раза) для пациентов с болезнью Гоше в первом 
квартале был закуплен дженерик «Глуразим». 
Взамен препарата «Солирис» американской 
Alexion (экулизумаб), необходимого больным 
пароксизмальной ночной гемоглобинурией, 
власти приобрели российскую «Элизарию». 
Все три аналога выпустил в прошлом году «Ге‑
нериум», основателем которого является вла‑
делец «Фармстандарта» Виктор Харитонин.

По данным материалов госзакупок, с на‑
чала 2020 года Минздрав приобрел «Тигера‑
зу» на 1,3 млрд руб., «Глуразим» — на 815,6 млн 
руб., «Элизарию» — на 3,2 млрд руб. При этом, 

по сведениям DSM Group, оригинальные пре‑
параты в первом квартале не закупались вооб‑
ще. Тем не менее в Roche не намерены выво‑
дить «Пульмозим» с рынка из‑за падения спро‑
са. По словам гендиректора АО «РОШ‑Москва» 
Ларса Нильсена, закупки препарата продол‑
жаются на уровне субъектов РФ. Он отмечает, 
что в рамках действующего законодательства 
возможны закупки по торговому наименова‑
нию, а не МНН по решению врачебной комис‑
сии и таким образом с начала года было заку‑
плено около 600 упаковок «Пульмозима». Для 
сравнения: по данным DSM Group, в 2019 году 
закуплено 167,8 тыс. упаковок препарата бо‑
лее чем на 1 млрд руб. В Sanofi и Alexion на во‑
просы „Ъ“ не ответили.

В «Генериуме» заявляют, что компания ре‑
ализует еще более 25 проектов по разработке 
препаратов для лечения орфанных, а также 
онкологических и других заболеваний. Речь 
идет в том числе и об оригинальных разра‑
ботках, подчеркивают там. В Минздраве на за‑
прос „Ъ“ не ответили.

Тенденция по переходу на российские пре‑
параты наблюдается и в рамках региональ‑
ных закупок лекарств. Так, в первом кварта‑
ле 2020 года их доля в общем объеме закупок 

субъектов РФ выросла год к году в натураль‑
ном выражении на 5,2 п. п., до 65,3%. В денеж‑
ном выражении доля российских лекарств 
сократилась незначительно — на 0,9 п. п., 
до 22,2%. Впрочем, по прогнозам гендирек‑
тора DSM Group Сергея Шуляка, доля рос‑
сийских лекарств в госзакупках, в том чи‑
сле в рамках 14 ВЗН, не превысит 50%. В про‑
грамму регулярно включают новые заболева‑
ния, для их лечения, как правило, существу‑
ют лишь импортные инновационные препа‑
раты, поясняет господин Шуляк.

В 2019 году переход властей на закупку 
дженериков вместо оригинальных препара‑
тов вызвал волну критики среди пациентов 
и профильных организаций. Речь шла о ле‑
карствах для лечения муковисцидоза, ана‑
логи которых, как опасались больные, недо‑
статочно изучены и могут иметь сильные по‑
бочные эффекты. В их числе была и «Тигера‑
за» «Генериума». Росздравнадзор по поруче‑
нию Минздрава должен был провести про‑
верку. В «Генериуме» утверждают, что вывод 
об эффективности «Тигеразы» был сделан па‑
циентами поспешно, до внедрения препара‑
та в практику.

Мария Котова
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Продукты потеряли трафик
Нагрузка на сервисы заказа еды упала
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки, активно продававшие 
страховые продукты, столкну‑
лись в апреле со снижением ко‑
миссионных доходов. А на тех, 
кто не продавал страховки, 
по мнению аналитиков, в бли‑
жайшее время начнут давить 
 общее снижение экономической 
активности, снижение карточ‑
ных расчетов и даже развитие 
 системы быстрых платежей 
(СБП). Процентные доходы пока 
не падают, но реструктуризация, 
кредитные каникулы и рост прос‑
рочки у тех, кому эти меры не по‑
могут, будут негативно сказы‑
ваться на банках весь 2020 год.

Во вторник 2 июня банк ВТБ отчи‑
тался по МСФО за апрель и за четыре 
месяца этого года. Его чистые процент‑
ные доходы в апреле выросли на 17,6% 
по сравнению с апрелем 2019 года 
и составили 42 млрд руб., а за четыре 
месяца — 161,7 млрд руб. (рост 
на 15,6%). Вместе с тем чистые комис‑
сионные доходы банка в апреле сокра‑
тились год к году на 20,5% и составили 
6,6 млрд руб. Как пояснил член правле‑
ния ВТБ Дмитрий Пьянов, ухудшение 
финансовых результатов в основном 
связано с розничным бизнесом. По его 
словам, ВТБ недополучил комиссион‑
ный доход из‑за падения продаж стра‑
ховых продуктов в отделениях банка. 
При этом в банке затруднились спро‑
гнозировать изменение процентных 

и комиссионных доходов в будущем, 
отметив, что пик негативных послед‑
ствий пандемии придется на второй 
и третий кварталы этого года.

В Газпромбанке также сообщили, 
что снижения процентного дохода 
в период начала пандемии (апрель—
май) по кредитам не произошло, в от‑
личие от комиссионного дохода, на ко‑
торый повлияли падение продаж по‑
требительских кредитов и, соответст‑
венно, снижение кросс‑продаж высо‑
кодоходных продуктов, таких как стра‑
хование жизни и коробочные продук‑
ты. «Еще одна причина — снижение 
нового привлечения по срочным вкла‑
дам, соответственно, и снижение ос‑

новных продуктов кросс‑продаж, в ос‑
нове которых инвестиционные про‑
дукты»,— сообщили в банке. По сло‑
вам директора по банковским рейтин‑
гам «Эксперт РА» Людмилы Кожеки‑
ной, комиссии от продажи страховых 
продуктов по кредитам составляют су‑
щественную долю комиссионных до‑
ходов, их динамика коррелирует 
с темпами выдачи кредитов. Также 
снижение комиссионного дохода, как 
пояснили в Газпромбанке, произошло 
за счет снижения комиссий, связан‑
ных с обменом валюты, и снижения 
дохода от карточного бизнеса и эквай‑
ринга из‑за падения оборотов.

Сбербанк, отчитавшийся за апрель 
ранее, отметил замедление роста дохо‑
дов от операций с платежными карта‑
ми и эквайринга из‑за снижения 
трансакционной активности. Но уве‑
личение объема расчетных операций 
и активность клиентов на финансо‑
вых рынках позволили банку увели‑
чить чистый комиссионный доход 
за четыре месяца на 8,6%, до 150,8 мл‑
рд руб. Правда, про показатели апреля 
банк умолчал.

В ПСБ отметили, что в апреле 
по сравнению с прошлогодним пока‑
зателем за этот месяц чистые процент‑
ные и комиссионные доходы банка 
увеличились благодаря кредитова‑
нию. В мае, по предварительным ре‑
зультатам банка, динамика также по‑
ложительная, в том числе за счет эф‑

фекта присоединения Связь‑банка. 
В МКБ сообщили, что комиссионные 
доходы банка увеличились почти 
на 2% по сравнению с аналогичным пе‑
риодом прошлого года за счет роста до‑
ходов от комиссий за выдачу гарантий 
(поручительств), а также существенно‑
го сокращения комиссионных расхо‑
дов по РКО и денежным переводам.

Тем не менее аналитики считают, 
что и процентные, и комиссионные 
доходы банков весь год будут нахо‑
диться под давлением. Старший кре‑
дитный эксперт Moody’s Ольга Улья‑
нова отмечает, что процентная маржа 
сжимается из‑за кредитных каникул, 
массовых реструктуризаций и роста 
проблемных кредитов. Так что долгос‑
рочный процесс снижения чистых 
процентных доходов, по ее мнению, 
скорее всего, только начинается. «Од‑
новременно мы продолжим наблю‑
дать и снижение комиссионных дохо‑
дов банков как из‑за сокращения но‑
вого кредитования (а это важный 
драйвер комиссий, особенно в розни‑
це), так и из‑за общего снижения 
трансакционной активности клиен‑
тов»,— говорит она. На комиссион‑
ных доходах, как считает старший 
аналитик рейтингового агентства 
НКР Егор Лопатин, кроме общего сни‑
жения экономической активности, 
негативно скажется дальнейшее рас‑
пространение СБП.

Максим Буйлов

Клиенты взяли с банков комиссии
Доходы бизнеса упали вместе с экономической активностью

Общие потери судоходных 
пассажирских компаний в Мо‑
скве на 14 июня составят около 
840 млн руб., заключает госпо‑
дин Евдокимов.

Как рассказал „Ъ“ президент 
Ассоциации владельцев пасса‑
жирских судов Санкт‑Петербурга 
(АВПС) Владимир Родионов, пе‑
тербургские судоходные компа‑
нии столкнулись с аналогичны‑
ми проблемами. Изначально ог‑
раничения вводились до 31 мая, 
и на заседании рабочей группы 
оперативного штаба по транспор‑
ту в Петербурге в конце месяца 
все участники поддержали пред‑
ложение об их снятии с 1 июня, 
говорит господин Родионов. Од‑
нако по решению губернатора 
пассажирскую навигацию не от‑
крыли, добавляет он. Исходя 
из данных прошлых лет, к 14 ию‑
ня убытки перевозчиков в Петер‑
бурге могут составить 0,8–1 млрд 
руб., говорит Владимир Родио‑
нов. За прошлый год было переве‑
зено порядка 3,5 млн человек, 
30% пассажиропотока — это ино‑
странцы, которых в этом году точ‑
но не будет. Остается рассчиты‑

вать на местных жителей, моск‑
вичей и туристов из регионов, 
рассуждает он. Кроме того, компа‑
нии рассчитывают, что им не при‑
дется обязательно рассаживать 
пассажиров в шахматном поряд‑
ке, потому что возить людей 
на «Метеорах» с загрузкой в 50% — 
это прямые убытки, отмечает пре‑
зидент АВПС.

Председатель союза пассажи‑
ров Кирилл Янков напоминает, 
что в некоторых регионах на без‑
альтернативных маршрутах, где 
водные пути являются единст‑
венной возможностью добрать‑
ся до пункта назначения, компа‑
нии по‑прежнему работают. Го‑
сподин Янков считает совершен‑
но нормальным и безопасным 
для пассажиров открытие прогу‑
лочных линий. Возможно, ком‑
паниям придется рассаживать 
людей на открытой палубе, со‑
храняя между ними дистанцию, 
работать с неполной вместимо‑
стью, что грозит увеличением 
стоимости билета, рассуждает 
он, но, учитывая, что люди уста‑
ли сидеть дома, спрос на прогу‑
лочно‑экскурсионные поездки 
по воде все равно будет.

Анастасия Веденеева

Трамваи застоялись 
у причалов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Время серьезных  
испытаний для банков 

только наступает
— Андрей Костин,

глава ВТБ,  
в интервью РБК 20 апреля

Ц И Т А Т А

Группа «Акрон» в этом году акти‑
визировала выкуп собственных 
акций на вторичном рынке, акку‑
мулировав на дочернюю компа‑
нию почти 7%. Эти действия под‑
держали котировки акций в пер‑
вом квартале — на фоне падения 
фондового рынка компания по‑
дорожала более чем на 25%. Прио‑
бретенные ценные бумаги могут 
пойти на оплату опционов Сбер‑
банка по продаже «Акрону» 40% 
в калийном проекте.

Компания «Дорогобуж», дочернее 
предприятие «Акрона», в первом квар‑
тале активизировала скупку акций ма‑
теринской компании,  следует 
из их отчетностей по МСФО. За это вре‑
мя «Дорогобуж» приобрел ценные бу‑
маги более чем на 6,2 млрд руб. Месяч‑
ные объемы торгов на Московской 
бирже акциями «Акрона» в этот пери‑
од были рекордными. Стоимость ак‑
ций выросла более чем на 25%, при‑
близившись к 6 тыс. руб., а капитали‑
зация компании на конец марта до‑
стигла почти 243 млрд руб. В результа‑
те скупки на балансе группы на 31 
марта оказалось 2,8 млн акций «Акро‑
на» (6,8% от уставного капитала). 
За весь прошлый год нетто‑выкуп был 
в четыре раза меньше. Крупные сдел‑

ки на бирже проходили и во втором 
квартале. Так, 22 апреля сменили соб‑
ственника 215,6 тыс. акций (более 
0,5% от капитала).

• Согласно данным группы, на конец 
первого квартала основными акционе-
рами являлись Redbrick Investments 
(62,7%) и «Акронагросервис» (23,3%). 
Контролирующим лицом группы явля-
ется Вячеслав Кантор. Доля «Дорогобу-
жа» в капитале составляла 6,4%.
В «Акроне» не ответили на запрос 

„Ъ“, с чем связан активный выкуп соб‑
ственных акций. Вместе с тем, соглас‑
но годовой отчетности по МСФО груп‑
пы, у «Сбербанк инвестиции» (дочер‑
ней компании Сбербанка) есть опцио‑
ны put на продажу акций Верхнекам‑
ской калийной компании (ВКК, почти 
40%) обратно «Акрону» «в обмен на пе‑
ременное количество» его акций. Оп‑
цион на 20% ВКК может быть реализо‑
ван Сбербанком в июне, а на 19,9% — 
в августе этого года. При этом в отчет‑
ности отмечается, что объем передава‑
емых в рамках опциона акций «Акро‑
на» рассчитывается «исходя из общей 
суммы обязательств» и их справедли‑
вой стоимости на дату исполнения.

• Верхнекамская калийная компания 
реализует проект освоения Талицкого 
участка Верхнекамского месторожде-

ния калийно-магниевых солей. Выход 
на проектную мощность запланиро-
ван на 2026 год, первоначальные ин-
вестиции оцениваются в $1,5 млрд. 
В рамках специнвестконтракта 
в 2019 году «Акрон» договорился о при-
влечении синдицированного кредита 
на $1,67 млрд, в котором участвует 
и Сбербанк. «Сбербанк инвестиции» 
 вошли в капитал ВКК в феврале 
2014 года, выкупив 19,9% за 6,7 млрд 
руб. В 2017 году Сбербанк выкупил 20% 
ВКК у ВЭБа за 10,6 млрд руб. В 2018 го-
ду банк, реализуя опцион по продаже 
в 19,9% «Акрона» «Дорогобужу» и после-
дующего их выкупа, получил компен-
сацию в 5,2 млрд руб. 6,8% акций, нахо-
дящихся на балансе группы, сейчас 
 оцениваются в 16,9 млрд руб.
В декабре 2019 года агентство «Экс‑

перт РА» трактовало опционные согла‑
шения как вклад в капитал из‑за воз‑
можности их исполнения за счет ак‑
ций «Акрона». Впрочем, оно указывало 
и на возможность продления опцио‑
нов. Агентство Moody’s в конце апреля 
отмечало, что «Акрон» достиг предва‑
рительного соглашения со Сбербан‑
ком на продление опционов до 2025–
2027 годов. «Мы... готовы рассматри‑
вать различные варианты развития со‑
трудничества с „Акроном“, в том числе 

по ВКК»,— заявили в Сбербанке, но от‑
казались раскрывать «детальные ком‑
мерческие условия сделок».

Эксперты отмечают, что опцион за‑
ключался в момент, когда «Акрон» 
не был уверен в привлечении проект‑
ного финансирования для развития 
ВКК. «Возможно, с целью уменьшения 
долговой нагрузки группы в момент 
реализации опциона и возникла идея 
обмена доли Сбербанка в калийном 
проекте на акции непосредственно 
„Акрона“, которые приобретались 
в течение длительного времени»,— по‑
лагает аналитик «ВТБ Капитала» Елена 
Сахнова. При этом аналитик «Атона» 
Андрей Лобазов не исключает возмож‑
ность реализации опциона за счет вы‑
купленных акций «Акрона», однако 
не исключена и продажа их основно‑
му акционеру группы. «Если опцион 
будет реализован Сбербанком, то у не‑
го будет два варианта действий — по‑
пробовать реализовать акции „Акро‑
на“ на рынке, что непросто для таких 
низколиквидных бумаг, либо держать 
их, получая стабильные дивиденды 
от компании, которая направляет 
на них большую часть денежного пото‑
ка»,— считает инвестиционный стра‑
тег «Арикапитала» Сергей Суверов.

Илья Усов

«Акрон» поднял себе цену
Дочерняя компания выкупает акции группы

Сезонное снижение инвестици‑
онной активности в мае, а также 
продление карантина слабо за‑
тронуло рынок коллективных 
 инвестиций. Объем привлечений 
в открытые паевые фонды вырос 
по сравнению с апрелем и соста‑
вил 8,4 млрд руб., однако еще су‑
щественно уступает показателям 
начала года. Наибольшей попу‑
лярностью в отчетный период 
пользовались консервативные 
инструменты — фонды облига‑
ций, в которые инвесторы вло‑
жили свыше 4 млрд руб. На фоне 
сохраняющегося интереса со сто‑
роны клиентов управляющие 
компании расширяли линейки 
инвестиционных продуктов.

В последний весенний месяц высо‑
кая активность пайщиков на рынке 
коллективных инвестиций сохрани‑
лась. По данным Investfunds, чистый 
приток средств в открытые паевые 
фонды составил 8,4 млрд руб., что 
на 4% выше показателя апреля. Впро‑
чем, этот результат втрое ниже рекор‑
да, установленного в декабре прошло‑
го года, и среднего значения за первые 
два месяца 2020 года (27,6 млрд руб.). 
Всего с начала года чистый приток 
средств в розничные фонды составил 
67 млрд руб. против 3,3 млрд оттока го‑
дом ранее. «Продолжение цикла сни‑

жения ключевой ставки Банком Рос‑
сии способствует росту интереса насе‑
ления к инвестициям»,— отмечает 
главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир 
Потапов.

Майский результат — значительное 
достижение для отрасли. В последний 
весенний месяц происходит сезонное 

снижение деловой активности. В этом 
году пятая часть месяца приходилась 
на официальные праздничные дни, 
когда банки и управляющие компа‑
нии не работают. К тому же в минув‑
шем месяце в стране были продлены 
карантинные ограничения, что нега‑
тивно сказывается на показателях 
привлечения клиентов через основ‑
ной канал — отделения банков. 
По данным опроса крупнейших управ‑
ляющих копаний, в мае на банки при‑
ходилось лишь 10–20% от общего объе‑

ма привлеченных средств по сравне‑
нию с 80–95% в начале года. Однако, 
как отмечает руководитель отдела про‑
даж «Сбербанк Управление активами» 
Андрей Макаров, «банки и управляю‑
щие компании проделали большую 
работу по цифровизации услуг и сей‑
час у инвесторов очень широкие воз‑
можности в онлайне».

При этом заметно поменялись в ми‑
нувшем месяце инвестиционные 
предпочтения. В апреле основным 
спросом у инвесторов пользовались 
наиболее рисковые фонды акций. 
В мае лидерами привлечений стали 
консервативные фонды облигаций. 
По оценкам „Ъ“, основанным на дан‑
ных Investfunds, чистый приток 
средств в фонды этой категории соста‑
вил 4,2 млрд руб. При этом в фонды ак‑
ций поступило 2,9 млрд руб., в фонды 
смешанных инвестиций — 1,4 млрд 
руб. В то же время из фондов фондов 
и фондов денежного рынка инвесторы 
забрали около 100 млн руб.

Для поддержания интереса рознич‑
ных инвесторов участники рынка ак‑
тивно расширяли продуктовые пред‑
ложения. По данным опроса „Ъ“, за два 
карантинных месяца управляющие 
компании («ВТБ Капитал Управление 
активами», «Открытие», «Райффайзен 
Капитал» и «Система Капитал») запу‑
стили четыре классических ПИФа (два 

фонда акций, фонд смешанных инвес‑
тиций и фонд облигаций) и два бирже‑
вых паевых фонда (БПИФ). При этом от‑
личительной особенностью фондов 
«ВТБ Капитала» стало то обстоятельст‑
во, что управляющие при вложении 
средств фонда будут руководствоваться 
принципами ответственного инвести‑
рования (ESG). По словам гендиректо‑
ра «Райффайзен Капитала» Ольги Суми‑
ной, БПИФ — максимально простой 
и прозрачный продукт, с понятной ин‑
вестиционной идеей и возможностью 
удаленного совершения операций. Как 
правило, биржевые фонды ориентиро‑
ваны на различные индексы как фон‑
дового рынка, так и товарного.

При этом в летние месяцы актив‑
ность частных инвесторов на рынке до‑
верительного управления может выра‑
сти. «При условии сохранения текущей 
положительной динамики на финансо‑
вых рынках, успешности снятия каран‑
тинных ограничений и восстановле‑
ния деловой активности как в России, 
так и в мире внешний фонд будет спо‑
собствовать сохранению положитель‑
ной динамики притоков»,— отмечает 
Андрей Макаров. Однако «ожидаемое 
снижение доходов населения в резуль‑
тате пандемии, вероятно, станет сдер‑
живающим фактором поступления 
средств», указывает Владимир Потапов.

Виталий Гайдаев

Граждане освоили онлайн-инвестиции
Приток средств в ПИФы продолжается

Как выяснил „Ъ“, Хабаровский край попросил финансовой 
помощи из госбюджета для возмещения убытков дальне‑
восточных электростанций «РусГидро», возникших 
из‑за роста цен на газ. Потери компании превышают  
3 млрд руб. и, по мнению экспертов, будут и дальше ра‑
сти из‑за поли тики сдерживания энергоцен на Дальнем 
Востоке. Госбюджет уже направлял региону дотации, гово‑
рят в Минфине, но деньги почему‑то не дошли до компа‑
нии. «РусГидро»  пытается взыскать часть суммы через суд, 
но пока безуспешно.

Минфин Хабаровского края обратился в правительство РФ за фи‑
нансовой помощью для компенсации затрат потребителей региона, 
возникших из‑за роста стоимости газа, сообщили „Ъ“ в краевом ве‑
домстве. Речь идет о потерях электростанций Дальневосточной гене‑
рирующей компании (ДГК, входит в «РусГидро»), которые покупают 
газ у консорциума «Сахалин‑1». В «РусГидро» сообщили, что также про‑
сят предусмотреть в госбюджете на 2020 год целевые дотации. Размер 
дотации на покрытие убытков в 2016–2020 годах должен составить 
около 3,3 млрд руб., по оценкам комитета тарифов и цен правительст‑
ва Хабаровского края. В правительстве РФ комментариев не дали.

• Электростанции ДГК в Хабаровском крае несут убытки из-за жест-
кого госрегулирования тарифов на тепло и электроэнергию в регионе. 
ФАС ежегодно устанавливает предел тарифа (4 руб. за 1 кВт•ч в пер-
вом полугодии, 4,23 руб.— во втором), рост цен для населения ограни-
чен 4% в год. Поэтому в тариф невозможно включить полную стои-
мость газа «Сахалина-1». Его цена зависит от стоимости нефти и кур-
са доллара. Например, в 2015 году из-за скачка курса цена на газ в Хаба-
ровском крае выросла с 7,5 млрд до 11 млрд руб. за год.
Обычно проблема решалась в ручном режиме. Так, в 2015 году ре‑

гиону выделили целевую субсидию для ДГК в размере 2,07 млрд 
руб., сообщили в краевом минфине. В 2016–2017 годах у ДГК образо‑
вались потери уже в размере 2,3 млрд руб., однако с возвратом денег 
возникли сложности. Минфин по поручению президента в 2019 го‑
ду предоставил региону дотацию. Но правительство Хабаровского 
края «использовало полученные дотации на покрытие кассового 
разрыва бюджета, не предоставив ДГК средств», утверждают в ДГК. 
В Минфине РФ сообщили „Ъ“, что дотация в размере 6,4 млрд руб. 
была перечислена региону в полном объеме. При определении рас‑
четного объема расходов края были учтены затраты ДГК на покупку 
газа, говорят в министерстве, «однако дотации предоставляются без 
указания конкретных целей их использования, регион сам опреде‑
ляет, куда направить деньги». В минфине края настаивают: дотация 
именно на цели покрытия расходов ДГК не выделялась.

В результате дело об убытках хабаровских ТЭС дошло до суда: в ав‑
густе 2019 года ДГК потребовала взыскать 2,3 млрд руб. с минфина 
Хабаровского края, но проиграла спор. Сейчас он в апелляционной 
инстанции. Универсального подхода к подобным спорам нет, ско‑
рее всего, точку в деле поставит Верховный суд, говорит партнер Ve‑
gas Lex Евгений Родин. Однако он не исключает и мирового согла‑
шения, поскольку, пока идет суд, могут возникнуть сложности с ис‑
пользованием иных способов возмещения финансовых потерь, на‑
пример путем учета их в будущих периодах. В краевом минфине го‑
ворят, что мировое соглашение с ДГК не обсуждалось.

В Минэнерго и ФАС сообщили „Ъ“, что выступают за компенса‑
цию расходов ДГК за счет бюджета. Как уточнили в ДГК, вопрос воз‑
врата денег через надбавку к цене мощности потребителей оптово‑
го рынка не рассматривается. Цены на электроэнергию в Хабаров‑
ском крае ниже среднероссийских, поэтому он не включен в систе‑
му субсидирования за счет надбавки, отметил заместитель руково‑
дителя ФАС Виталий Королев.

Между тем потери ДГК из‑за роста цен на газ продолжают расти. 
В текущем году они могут достигнуть 681,2 млн руб., подсчитали 
в комитете тарифов и цен правительства Хабаровского края. Убытки 
ДГК за 2016–2019 годы — 27,38 млрд руб., задолженность по креди‑
там на конец 2019 года — 79,6 млрд руб.

Политика сдерживания тарифов на Дальнем Востоке привела 
к созданию сложной системы бюджетных субсидий, ценовых надба‑
вок и корректировок, говорит Николай Посыпанко из Vygon Con‑
sulting. «Система непрозрачна для потребителей и, как оказалось, 
не удовлетворяет сами энергокомпании, в частности „РусГидро“»,— 
отмечает аналитик.

Полина Смертина; Константин Грошин,  
Эрнест Филипповский, Хабаровск

Хабаровск понес 
потери дотаций
Компенсации за дорогой газ 
не дошли до электростанций

67 млрд рублей
составил чистый  
приток средств  
в розничные ПИФы 
по итогам января—мая
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Элитное жилье теснит офисы
Девелопер Vesper осваивается в центре Москвы

У девелопера элитного жилья — 
компании Vesper — может поя-
виться третий проект в Хамов-
никах, одном из самых доро-
гих районов Москвы. Компания 
обсуждает покупку участка, 
где сейчас находится старый 
бизнес-центр. Сейчас офисный 
рынок испытывает не лучшие 
времена, и Vesper выгоднее 
 получить у мэрии разрешение 
на строительство дорогого 
 жилья.

Vesper Бориса Азаренко и Дениса 
Китаева может приобрести участок 
под строительство в Несвижском пе-
реулке в центре Москвы, рассказали 
три источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. В Vesper отказались от коммен-
тариев. По данным двух собеседников 
„Ъ“, компания обсуждает покупку 
0,4 га в Несвижском переулке на углу с 
улицей Льва Толстого. Сейчас там рас-
положен старый бизнес-центр клас-
са B площадью 12 тыс. кв. м. Компания 
сейчас в принципе достаточно актив-
но ищет участки под новые проекты, 
добавляет еще один собеседник „Ъ“.

Vesper специализируется на стро-
ительстве элитной недвижимости, в 
ее портфеле указано 11 комплексов, 
все из них расположены внутри Тре-
тьего транспортного кольца. Компа-
ния также пробовала реализовать го-
стиничную недвижимость в рамках 
своего комплекса Vesper Fairmont 
Residences на 1-й Тверской-Ямской 
улице. После нескольких попыток 
продажи долю в объекте в итоге прио-
брела компания «Сбербанк Инвести-
ции», сообщали «Ведомости» в мае.

В Хамовниках у Vesper уже есть два 
проекта — в Пречистенском и Курсо-
вом переулках. Этот район один из са-
мых дорогих в Москве с точки зрения 
жилья, но в первом квартале 2020 го-
да впервые за долгое время потерял 
лидерство по количеству сделок, сооб-
щал „Ъ“ в апреле. Тогда на Хамовники 
пришлось около 5% спроса на рынке 
высокобюджетной недвижимости, а 
на первом месте оказались Раменки, 
где было заключено 19% сделок.

В Несвижском переулке недавно 
был продан еще один участок, площа-
дью 0,2 га: зимой здание бывшего 
химфака Московского педагогиче-
ского госуниверситета приобрела на 
торгах компания «Кошелев-проект» 
депутата гордумы Самары Владимира 
Кошелева. Структура согласилась за-
платить за объект 266 млн руб., и если 
она соберется застроить участок, то, 
судя по сайту девелопера, это будет 
его первый проект в Москве.

По подсчетам директора департа-
мента консалтинга и аналитики 
Knight Frank Ольги Широковой, сей-
час в Хамовниках (за пределами Садо-

вого кольца) продаются квартиры и 
апартаменты в 11 проектах элитного и 
премиального уровня. Общий объем 
предложения достигает 50,3 тыс. кв. м, 
а средняя цена — 780 тыс. руб. за 
1 кв. м. Но пока спрос на рынке высо-
кобюджетного жилья сокращается, 
добавляют аналитики: в январе—
марте количество сделок снизилось 
на 10% по сравнению с первым квар-
талом 2019 года. Лидером по прода-
жам дорогого жилья стал как раз один 
из проектов Vesper — комплекс Lucky 
на Пресне.

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижимо-
сти PwC в России Саян Цыренов пред-
полагает, что будущий жилой ком-
плекс будет построен в тех же объе-
мах, что и существующий бизнес-
центр (около 12 тыс. кв. м). Он оцени-
вает стоимость сделки в 1,5–2 млрд 
руб. Сохранять функционал здания в 
качестве офисного центра сейчас не 
самое правильное решение, считает 
господин Цыренов. «Площади клас-
са B арендуют обычно небольшие 
компании, которые сейчас массово 
отказываются от помещений из-за 
невозможности за них платить»,— 
уточняет эксперт.

Он напоминает, что у Vesper уже 
был опыт покупки старых зданий с 
последующим их редевелопментом в 
жилье премиум-класса. Партнер 
Cushman & Wakefield Алан Балоев 
считает, что интерес Vesper к объекту 
обусловлен прежде всего расположе-
нием — в Хамовниках практически 
не осталось площадок такого размера.

Елизавета Макарова

3,022 миллиона
квадратных метров  
жилья введено в Москве 
за пять месяцев  
2020 года, по данным 
Мосгосстройнадзора

Персональные данные  
призвали к порядку

Но появление настолько крупного 
штрафа без предварительной разра-
ботки подробного регулирования в 
сфере обеспечения конфиденциаль-
ности, а также без переходного пери-
ода, в течение которого операторы 
персональных данных могли бы при-
вести обработку в соответствие с но-
выми требованиями, вызывает во-
просы, меру можно назвать преждев-
ременной и негуманной в контексте 
общей экономической ситуации, по-
лагает директор Deloitte Legal в СНГ 
Екатерина Портман.

Штраф в размере 500 тыс. руб. зна-
чителен только для малого бизнеса, 
для крупных же организаций он бу-
дет не более чем «небольшой непри-
ятностью», их больше заботит потеря 
репутации вследствие правонаруше-
ния, отмечает директор юридическо-
го департамента МКБ Ирина Гудкова.

Стоимость баз данных при их про-
даже в даркнете значительно выше 
предлагаемых штрафов, следователь-
но, эта мера не будет сдерживать злоу-
мышленников от слива баз данных на 
продажу, уверен председатель комис-
сии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Александр Журавлев. Например, стои-
мость баз данных розничных банков в 

даркнете в 2019 году составляла от 
70 руб. за одну запись при размере ба-
зы до 150 тыс. записей, то есть до 
10,5 млн руб. при указанных объемах, 
уточняют в DeviceLock. В Европе штра-
фы за утечку данных составляют до 4% 
оборота компании, на практике они 
достигают €21 млн и выше, отмечает 
господин Журавлев. В России их луч-
ше сделать сопоставимыми с сущест-

вующими штрафами за нарушение 
хранения баз данных вне территории 
РФ, то есть от 6 млн до 18 млн руб., счи-
тает руководитель направления «Ин-
формационная безопасность» IT-ком-
пании КРОК Андрей Заикин.

В компаниях, оперирующих боль-
шими объемами персональных дан-
ных, не рады увеличению штрафов, 
но настаивают, что и так обеспечива-
ют высокий уровень безопасности. 
Действующее законодательство в об-
ласти персональных данных уже 
предусматривает строгие требования 
к их защите, указывают в МТС, под-
черкивая, что безопасность данных 
— безусловный приоритет для компа-
нии. «Ростелеком» при защите персо-
нальных данных абонентов и сотруд-
ников стремится к выполнению всех 
требований законодательства и орга-
нов власти, заявили в его пресс-служ-
бе. Tele2 принимает все меры по за-
щите данных абонентов, доступ к 
ним есть у ограниченного числа со-
трудников, работа которых регламен-
тирована и подвергается строгому 
контролю, отметили в операторе. Не-
официально в одном из операторов 
связи отметили, что считают нецеле-
сообразным вводить в КоАП новые со-
ставы нарушений в области защиты 
персональных данных и повышать 
размеры штрафов.

Юлия Степанова

Райффайзенбанк  
вступил в «Агро.Клуб»
Банк инвестировал в стартап на рынке зерна

Значительные объемы рос-
сийского зернового рынка 
 привлекают крупных игроков. 
Так, Райффайзенбанк решил 
 инвестировать в стартап «Агро.
Клуб», представляющий собой 
маркетплейс по продаже зер-
новых культур. Хотя агротех — 
 одно из перспективных направ-
лений в венчурном бизнесе, 
но, предупреждают эксперты, 
прозрачность российского 
 рынка зерна по-прежнему 
на низком уровне.

Входящая в Райффайзенбанк Ele-
vator Ventures совместно с инвест-
фондом Speedinvest инвестировала 
$1,5 млн в российский агропромыш-
ленный стартап «Агро.Клуб». Об этом 
„Ъ“ рассказали в пресс-службе банка. 
Основатель «Агро.Клуба» Егор Кирин 
подтвердил „Ъ“, что компания полу-
чила инвестиции от Elevator Ven-
tures и Speedinvest, отказавшись рас-
крывать детали. Руководитель отдела 
технологических исследований и 
цифровых инноваций Райффайзен-
банка Евгения Овчинникова отмети-
ла, что для Elevator Ventures целевой 
объем инвестиций составляет до 
€3 млн при доле в проекте до 25%.

«Агро.Клуб» представляет собой 
мобильное приложение и веб-сер-
вис, объединяющий фермеров, про-
изводителей, экспортеров и перера-
ботчиков зерна, а также поставщи-

ков продукции. Экосистема включа-
ет в себя маркетплейс по урожаю, се-
менам, агрохимии и технике, ры-
ночную аналитику, а также раздел 
для общения аграриев. Мобильное 
приложение предоставляет ферме-
рам возможность продать зерно на 
рынке, при этом «Агро.Клуб» сопро-
вождает все сделки гарантией плате-
жа и качества товара, а также логи-
стикой. Стартап работает на рынках 
России и Северной Америки.

Для сельхозпроизводителей поль-
зование сервисом бесплатное, рас-
сказал Егор Кирин: платят покупате-
ли зерна, около 1% от сделки. При 
этом «Агро. Клуб» обеспечивает про-
верку качества продукции, ее достав-
ку до покупателей, а также выступа-
ет финансовым гарантом сделки, 
платя за зерно фермерам и уже в 
дальнейшем получая деньги от поку-
пателей. За первые 18 месяцев рабо-
ты стартапа к сервису подключилось 
9 тыс. аграриев, что, по подсчетам 
«Агро.Клуба», составляет почти 20% 
фермеров России. Ежемесячно на 
сервисе выставляется более 2 млн 
тонн зерна на продажу.

Директор по работе с портфель-
ными компаниями Фонда развития 
интернет-инициатив Сергей Негодя-
ев говорит, что возврат венчурных 
инвестиций, как правило, колеблет-
ся в диапазоне от трех до десяти лет. 
Успех любого маркетплейса зависит 

от умения найти баланс между коли-
чеством покупателей и продавцов, 
иначе проект не сможет расти и раз-
виваться и, как следствие, прино-
сить дивиденды инвесторам, раз-
мышляет Сергей Негодяев. Основа-
тель компании «Агросигнал» (циф-
ровая платформа управления агро-
предприятием) Владимир Коршунов 
утверждает, что «Агро.Клуб» один из 
узнаваемых среди участников зерно-
вого рынка маркетплейсов.

Агротехнологии — перспектив-
ное направление, говорит Сергей 
Негодяев. Ссылаясь на данные Grand 
View Research, он оценивает миро-
вой объем рынка агротеха по итогам 
2019 года в $4,7 млрд. В Speedinvest 
рассматривают сельское хозяйство 
как один из наиболее привлекатель-
ных рынков для внедрения финан-
совых услуг, подтверждает партнер 
фонда Энрике Мартинес-Хаузман.

Гендиректор Digital Agro Николай 
Бобров добавляет, что российский 
рынок зерна привлекателен своим 
объемом. Так, по прогнозу агентства 
«Совэкон», урожай пшеницы в теку-
щем сезоне, который стартовал не-
давно, составит 81,2 млн тонн, зерна 
— 126,3 млн тонн. Впрочем, оговари-
вается господин Бобров, особен-
ность российского зернового рынка 
— в сложной прогнозируемости цен 
и низкой прозрачности рынка.

Алексей Полухин
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Беспокоиться  
совершенно не о чем:  

ничего никуда не уходит,  
все отрабатывается  

в соответствии с законом 
на защищенных серверах  

в нашем центре  
обработки данных в Москве

— Эдуард Лысенко,
глава департамента информационных  

технологий Москвы, о возможных утечках 
персональных данных,  

1 апреля на «России 24»

Ц И Т А Т А

Минкомсвязь  
сдвинула кабель
Интернет-провайдеров  
спасают от роста налога на недвижимость

Минкомсвязь поддержала по-
правки к закону «О связи», кото-
рые закрепляют статус кабеля 
и оборудования связи как дви-
жимого имущества. Переквали-
фицировать их в недвижимость 
предлагали налоговики, что уг-
рожало операторам миллиард-
ными налогами. Но риски еще 
не сняты: для закрепления ста-
туса кабеля нужны изменения 
и в Гражданский кодекс, а влас-
ти уже задумались о возврате 
отмененного в прошлом году 
налога на движимое имущество 
организаций.

Минкомсвязь поддержала по-
правки к закону «О связи», которые 
закрепляют статус кабелей связи как 
движимого имущества, не подлежа-
щего государственной регистрации, 
следует из ответа замглавы Минком-
связи Олега Иванова (есть у „Ъ“) на 
предложение комитета по цифро-
вой экономике Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей (РСПП), направленного 7 мая 
вице-премьеру Дмитрию Черны-
шенко. Комитет просил внести эти 
поправки, поскольку бизнес-сооб-
щество обеспокоено тенденцией пе-
реквалификации налоговыми орга-
нами разных видов имущества, в 
том числе оборудования и кабелей 
связи, в состав недвижимости. Если 
кабели будет признаны недвижимо-
стью, операторам придется платить 
за них налоги, оцениваемые в не-
сколько десятков миллиардов ру-
блей, так как с 2019 года налог на 
имущество исчисляется только в от-
ношении недвижимости, предупре-
ждают в РСПП. Ранее с инициативой 

обезопасить участников рынка от 
налогов на кабель выступил «Росте-
леком», сообщал „Ъ“ 26 ноября.

Сейчас в законе «О связи» нет 
прямого указания об отнесении ка-
беля к движимому имуществу, что 
позволяет по-разному толковать его 
статус, отмечает в письме Олег Ива-
нов. По его словам, отнесение кабе-
ля к движимому имуществу основа-
но на возможности его демонтажа, 
замены или перемещения без поте-
ри функционала, а к недвижимости 
закон относит объекты, перемеще-
ние которых без ущерба их назначе-
нию невозможно. «Помимо вопро-
сов налогообложения признание 
кабеля связи недвижимостью по-
требует государственной регистра-
ции прав на него, а также сделок с 
ним, что значительно увеличит рас-
ходы операторов, учитывая их еже-
годные инвестиционные програм-
мы на развитие сети»,— предостере-
гает господин Иванов. Минком-
связь будет и дальше заниматься 
инициативой в рамках законопро-
ектной деятельности, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе министерства.

В «Ростелекоме», «ЭР-Телекоме» 
(бренд «Дом.ru»), «Вымпелкоме» и 
«МегаФоне» надеются, что поправки 
будут внесены как можно быстрее 
для устранения правовой неопреде-
ленности. «Поскольку в данном слу-
чае затрагивается вопрос налогов, то 
в дальнейшем мы планируем обсу-
ждать вопрос совместно с Федераль-
ной налоговой службой (ФНС)»,— от-
метили в «Ростелекоме». В ФНС же 
считают, что вопрос не относится к ее 
полномочиям. «Проблему определе-
ния вида имущества — движимое 

или недвижимое — целесообразно 
рассматривать с участием Росрее-
стра, уполномоченного на норматив-
но-правовое регулирование в сфере 
регистрации недвижимого имущест-
ва и его кадастрового учета»,— сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе ФНС. В 
Росреестре не ответили на запрос.

Вопросы признания имущества 
недвижимым регулируются норма-
ми гражданского, а не отраслево-
го законодательства, замечает парт-
нер практики налоговых споров 
МЭФ PKF Александр Овеснов. Чтобы 
исключить в будущем споры о при-
знании кабелей движимым имуще-
ством, необходимо дополнительно 
вносить изменения в Гражданский 
кодекс, уверен он. А операторам сто-
ит учесть, что одновременно власти 
обсуждают поправки, которые могут 
вернуть ранее отмененный налог на 
движимое имущество, напоминает 
господин Овеснов. С такой инициа-
тивой выступил глава комитета Со-
вета федерации по экономической 
политике Андрей Кутепов 21 мая. По 
его словам, она связана с кризисной 
ситуацией в экономике.

Налоговые органы рассматрива-
ют кабели связи в качестве недвижи-
мого имущества только в комплексе 
с другим оборудованием или в соста-
ве сложных объектов недвижимо-
сти, напоминает специальный со-
ветник по налоговым вопросам кол-
легии адвокатов Pen & Paper Андрей 
Локис. Чтобы исключить риски для 
операторов, достаточным основани-
ем, по его мнению, может быть изме-
нение позиции Минфина и ФНС по 
порядку учета этого оборудования.

Юлия Тишина



культура спорт

Чемпионат России по  футболу возобновит
ся даже чуть раньше ранее обозначенной 
Российским футбольным союзом (РФС) 
 даты — не 21, а 19 июня. А вице премьер РФ 
Дмитрий Чернышен ко, анонсировав «воз
вращение», возможно, уже в конце  лета 
других заметных видов спорта — хоккея 
и баскетбола, пообещал в связи с ограниче
ниями по присутствию болельщиков на три
бунах одной десятой от их вместимости 
 договориться о более масштабном показе 
встреч на бесплатных каналах.

 О дате рестарта чемпионата России по 
футболу, прерванного из‑за пандемии коронави‑
руса в середине марта за восемь туров до фини‑
ша, вице‑премьер РФ Дмитрий Чернышенко 
объявил на брифинге правительства. Он был по‑
священ, в частности, перспективам «возобновле‑
ния спортивной жизни». И Дмитрий Чернышен‑
ко давал понять, что ждать его осталось недолго, 
рассказывая и о любительском спорте — «воз‑
вращении возможности индивидуальных заня‑
тий на открытом воздухе», и о спорте профессио‑
нальном. Так, хоккей и баскетбол (то есть, види‑
мо, Континентальная хоккейная лига и Единая 
лига ВТБ), по его словам, могут «вернуться» уже 
в августе‑сентябре.

В случае с видом самым заметным — футбо‑
лом — Дмитрий Чернышенко даже назвал точ‑
ную дату возвращения. И ее можно считать не‑
большой неожиданностью. Дело в том, что воз‑
обновление футбольного чемпионата России 
было анонсировано еще в конце мая, и речь 
до сих пор шла о том, что оно состоится 21 ию‑
ня. Выяснилось, что это произойдет даже на два 
дня раньше, а 21 июня первый после паузы тур 
первенства завершится. Центральным его мат‑
чем будет встреча двух отечественных грандов: 
занимающий пятое место ЦСКА принимает ли‑
дирующий в чемпионате «Зенит».

Источник „Ъ“, знакомый с особенностями со‑
ставления календаря, рассказал, что сформиро‑
вать его на концовку нынешнего сезона «не бы‑
ло большой проблемой», а проблемой является 
календарь на следующий сезон. Из‑за позднего 

завершения текущего чемпионата его старт бу‑
дет отложен на полтора месяца по сравнению 
с «традиционными» сроками. Завершить же но‑
вый чемпионат позже обычного не получится 
из‑за перенесенного на год вперед чемпионата 
Европы. «Так что календарь будет чрезвычайно 
плотным»,— говорит собеседник „Ъ“, уточнив‑
ший, что в нем придется искать «окна» и для то‑
варищеских матчей сборной России, сорванных 
пандемией весной. На этом настаивает ее тре‑
нерский штаб.

Дмитрий Чернышенко напомнил о том, что 
Роспотребнадзор согласовал проведение мат‑
чей турнира в присутствии зрителей (на играх 
ведущих зарубежных чемпионатов оно не пред‑
усмотрено), но при этом заполняемость трибун 
не должна превышать 10%. Господин Чернышен‑
ко все равно охарактеризовал такое присутствие 
создающим «небывалую эмоциональную атмос‑
феру» и пообещал компенсировать болельщикам 
дефицит «живого» просмотра футбола: «Мы дого‑
вариваемся о том, чтобы больше матчей можно 
было видеть на бесплатных федеральных кана‑
лах». Сейчас все матчи чемпионата России пока‑
зываются на платном канале «Матч Премьер». Не‑
которые игры тура (часто не относящиеся к на‑
иболее востребованным) транслирует бесплат‑
ный «Матч ТВ», головной канал холдинга. Он, как 
и «Матч Премьер», принадлежит АО «Газпром‑
медиа холдинг», которым до перехода в январе 
на должность заместителя председателя прави‑
тельства, курирующего спортивную отрасль, ру‑
ководил Дмитрий Чернышенко.

Выступавший на брифинге министр спор‑
та РФ Олег Матыцин дополнил заявления госпо‑
дина Чернышенко перечислением ряда требова‑
ний, которые обязаны будут соблюдать при посе‑
щении футбольных стадионов попавшие на них 
зрители. В них входит использование масок и пер‑
чаток, а также запрет на употребление пищи. При 
этом выбранная для футбола «модель» возвраще‑
ния, как пояснил Олег Матыцин, будет рекомен‑
доваться и для других видов спорта. В РПЛ „Ъ“ ска‑
зали, что позже опубликуют подробные инструк‑
ции для болельщиков, подчеркнув, что согласова‑
ние мер «займет какое‑то время, поскольку в ка‑
ждом регионе свои особенности».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Футбол вернется  
двумя днями раньше
Чемпионат страны возобновится 19 июня

В российский онлайнпрокат вышел 
первый англоязычный фильм Мал
гожаты Шумовской «Приди ко мне» 
(The Other Lamb). Оставив на вре
мя родную Польшу с ее реалиями, 
на новой для себя территории поста
новщица решила опереться на са
мые универсальные образы, понят
ные без перевода, но в результате, 
как  показалось Юлии Шагельман, 
провалилась в банальности и беско
нечное  пережевывание общих мест.

 В некотором царстве, в неведомом 
государстве, в темном‑темном лесу живет 
большая семья. Муж и отец — его еще на‑
зывают Пастырем — здесь, как полагает‑
ся, один: это красивый мужчина с длин‑
ными волосами и бородой, неслучайно 
напоминающий пригламуренного Хри‑
ста (голландец Михиль Хаусман, извест‑
ный широкой публике по роли одного 
из возлюбленных Дейнерис в «Игре пре‑
столов»). Остальное семейство составляют 
сплошь женщины — жены, одетые в крас‑
ное (кто сказал «Рассказ служанки»?), и до‑
чери, соответственно, в синем. Для про‑
поведей, на которых Пастырь вещает 
об опасностях и грехах внешнего мира 
и о любви, на которой построена общи‑
на, они переодеваются в белое. Белыми 

же шерстяными нитями, символизирую‑
щими границу, разделяющую эти два ми‑
ра, опутаны деревья в лесу. Шерсть, также 
не метафорических, а самых настоящих 
агнцев, дают овцы, за счет которых семья 
кормится и одевается (баран в стаде, раз‑
умеется, тоже единственный).

По ночам Пастырь одаривает очеред‑
ную избранницу среди жен своей мило‑
стью, по прошествии заложенного приро‑
дой срока количество дочерей пополняет‑
ся, а достигнув зрелости, дочери сами ста‑
новятся женами. Что происходит, если 
вдруг рождается мальчик, до поры до вре‑
мени не раскрывается, но догадаться в об‑
щем несложно. Как и о том, что ждет Пас‑
тыря и его стадо к финалу картины — до‑
статочно встретить полный внутренней 
ярости взгляд Селы (Рэффи Кэссиди), од‑
ной из дочерей, как раз стоящей на по‑
роге женского взросления. Первая мен‑
струация, которую Пастырь, вполне в ду‑
хе всех традиционных религий, считает 
признаком нечистоты тела и духа, прихо‑
дит к ней одновременно с сомнениями 
в правильности того замкнутого миропо‑
рядка, в котором живут она и ее сестры.

Дополнительным толчком к переосмы‑
слению служит также первое вмешатель‑
ство наружной цивилизации — в зачаро‑
ванный лес является полиция и требует, 
чтобы Пастырь с его подопечными убрал‑
ся подальше. В этот момент мы понима‑

ем, что действие все‑таки происходит бо‑
лее или менее в наше время и, кажется, 
в Америке, но ничего нового это знание 
к происходящему не добавляет. Община 
отправляется в путь по бесконечным про‑
сторам, сколь поразительно красивым, 
столь и суровым (снимался фильм в Ир‑
ландии, а за камерой стоял постоянный 
оператор Шумовской Михал Энглерт), 
и в дороге, сопряженной с многочислен‑
ными трудностями уже вполне бытового 
порядка, становится окончательно ясно, 
что Пастырь‑то совсем не добрый.

Основной посыл картины, как и ее сим‑
волизм, предельно прост, доходчив и пря‑
молинеен. Конечно, это аллегория па‑
триархата вообще, в котором облечен‑
ные властью мужчины подавляют, огра‑
ничивают и насилуют, а женщины страда‑
ют морально и физически, пока наконец 
не находят в себе смелость взбунтоваться. 
Не то чтобы в 2020 году это было каким‑то 
откровением. Однако Шумовска и сцена‑
ристка Кэтрин С. Маккаллен (это ее дебют 
в полнометражном кино) не пытаются ис‑
следовать и анализировать эту систему, 
а просто констатируют, сопровождая это 
набором незамысловатых иллюстраций, 
что ничего хорошего от нее ждать не при‑
ходится. В том числе и тем, кто создал 
и возглавил эту порочную иерархию,— 
молодец, как говорится, среди овец, а про‑
тив молодца и сам овца.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тяжелое овечье
Вышел фильм «Приди ко мне» Малгожаты Шумовской
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На сайте TheatreHD 
и на странице труппы 
 «Балет Москва» в социаль
ной сети «ВКонтакте» состо
ялась первая полнометраж
ная танцевальная премьера 
эпохи коронавируса: видео
спектакль «Прощай, старый 
мир!» в режиме самоизоля
ции поставили хореограф 
Владимир Варнава, худож
ник Павел Семченко и шесть 
артистов труппы «Балет 
Москва». Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 Вообще‑то балет актив‑
ничал с первых дней каран‑
тина: духоподъемные или 
шуточные ролики о поддер‑
жании формы в режиме са‑
моизоляции и мастер‑клас‑
сы от ведущих педагогов / ар‑
тистов наперебой выпускали 
и российские, и мировые те‑
атры. Но именно «Балет Мо‑
сква» первым в мире решил‑
ся поставить полноценный 
спектакль. Хореограф Влади‑
мир Варнава собрал междуго‑
родную команду (художник 
Павел Семченко, один из со‑
здателей театра АХЕ, компо‑
зитор Денис Антонов и техни‑
ческая поддержка студии Ok‑
todare.com — из Санкт‑Петер‑
бурга, а видеохудожник Олег 
Михайлов — из Кёльна). Про‑
вел дистанционный кастинг, 
детально (хотя и виртуально) 
исследовав места действия — 
квартиры артистов. Раздал за‑
дания, отрепетировал не толь‑
ко исполнение, но и съемоч‑
ный процесс (в качестве опе‑
раторов выступали сами арти‑
сты, вооруженные телефона‑
ми) — и через три недели за‑
пойной работы полуторачасо‑
вой спектакль «Прощай, ста‑

рый мир!» вышел в интернет, 
собрав за сутки немыслимую 
для современного танца ауди‑
торию в 643 258 человек.

Поставлен он в жанре ви‑
деотанца, расцветшем в мире 
еще в 1980‑е, но так и не при‑
вившемся на российской по‑
чве. От танца, снятого на видео 
(или на цифру), видеотанец от‑
личает особое поведение каме‑
ры, пляшущей наравне с арти‑
стами, и ведущая роль нежи‑
вой натуры, соперничающей 
с живыми исполнителями: 
адепты жанра уравняли в ре‑
жиссерских правах хореогра‑
фа и художника. «Прощай, ста‑
рый мир!» построен именно 
так: хореография тут лишь од‑
но из слагаемых сложносочи‑
ненного повествования, чье 
содержание выходит далеко 
за рамки рефлексии на тему са‑
моизоляции. Художники прев‑
ратили обиталища артистов — 
от жалкой однушки с лестнич‑
ной клеткой, выкрашенной 
поносной масляной краской, 
до стильной минималистской 
загородной виллы — в эстет‑
ские арт‑объекты; в них обна‑
ружилось множество сцениче‑
ских площадок, каждая из ко‑
торых диктовала правила иг‑
ры, стиль и язык эпизода.

27 самодостаточных нерав‑
нозначных фрагментов, в ко‑
торых художник и хореограф, 
предмет и человек, картин‑
ка и движение попеременно 
оспаривают лидерство, скла‑
дываются тем не менее в цель‑
ный коллаж. Слабейшими, 
как ни странно, оказались ду‑
эты — любовно‑бытовые, при‑
думанные парой уже извест‑
ных хореавторов Алексеем 
Нарутто и Ольгой Тимошен‑
ко. Артисты не выдержали ис‑
пытания макросъемкой: круп‑
ные планы вытаращенных не‑

мигающих глаз сильно отдава‑
ли актерской фальшью. Верти‑
кальные поддержки в тесной 
кухне с плавающей от потол‑
ка до пола камерой выгляде‑
ли вымученно и нечисто, вы‑
лизывание кефира с головы 
партнера казалось пародией 
на эротику, а робкое заигрыва‑
ние двух безголовых тел на пя‑
тачке между стенным шкафом 
и прихожей было слишком 
предсказуемым и примитив‑
ным. Танцовщика Илью Рома‑
нова художники употребляли 
преимущественно в качестве 
живого «натюрморта»: его об‑
наженный торс, разрезанный 
и скадрированный зеркально, 
как игральная карта, претер‑
певал самые фантастические 
трансформации. Тонкая, гиб‑
кая, легкая Диана Мухамед‑
шина вольно порхала по про‑
сторам загородного жилища, 
которое видеохудожник, дро‑
бя и заново выстраивая кадр 
в режиме реального времени, 
превращал в фантастические 
архитектурные пространст‑
ва с бесконечными зигзагами 
лестниц и прямоугольника‑
ми окон, распахнутыми пря‑
мо в космос.

Самая «карантинная» пар‑
тия (и хореографически на‑
иболее убедительная) доста‑
лась Андрею Остапенко, ис‑
полнившему на лестничной 
клетке снятый через дверной 
глазок чисто кафкианский мо‑
нолог прилипшего к замыз‑
ганной стене полунасекомого. 
Он же в крошечной заставлен‑
ной мебелью кухне разыграл 
кабаковского персонажа, уле‑
тевшего куда‑то в небытие: ка‑
мера, снимавшая этот процесс 
из стиральной машины, за‑
фиксировала его полное исчез‑
новение. А самой интересной 
оказалась партия Анастасии 

Пешковой, похожей на про‑
зрачных девочек Достоевско‑
го обитательницы весьма жи‑
вописной сталинской кварти‑
ры. Желтые стены, красная ме‑
бель, углы‑закоулки и обшир‑
ные лестничные пролеты ока‑
зались отличной декорацией 
и для размашистых вариаций 
с батманами и растяжками, 
и для этюдов «на ограничение 
пространства». 

Умно сконструированный 
«Прощай, старый мир!», пол‑
ный метафор, символов и от‑
сылок к культурному насле‑
дию, увенчала незатейливая 
меланхоличная песенка, со‑
чиненная юным артистом 
«Балета Москва» Тимуром За‑
гидуллиным, по первым сло‑
вам которой и назван спек‑
такль. В ней рифмуются «чер‑
тов кукловод» и «звездный не‑
босвод», куда улетели из ше‑
сти окон домашних клеток 
все персонажи «самоизоляци‑
онной» саги, значение кото‑
рой выходит далеко за рамки 
карантинных мероприятий. 
И дело даже не в том, что этот 
спектакль стал первым в длин‑
ной череде произведений, ко‑
торыми балетный мир уж точ‑
но откликнется на пережитый 
стресс. Важнее, что «Прощай, 
старый мир!», созданный в экс‑
тремальных условиях, впер‑
вые в истории отечественного 
видеотанца оказался не про‑
винциальной поделкой, а про‑
дуктом вполне международно‑
го уровня.

ПРЕМЬЕРА ВИДЕОТАНЕЦ

Па‑де‑дом
«Балет Москва» представил онлайн‑спектакль  
«Прощай, старый мир!»

Первым из представителей 
отечественном баскетбола 
селекционную летнюю кам
панию начал его флагман — 
ЦСКА. Армейцы подписали 
контракт с Николой Милути
новым. Серб, ранее высту
павший за греческий «Олим
пиакос»,— один из лучших 
центровых европейского ба
скетбола, а его приобрете
ние позволяет считать ядро 
заявки армейцев, продлив
ших контракт с лучшим снай
пером команды Майком 
Джеймсом, уже фактически 
сформированным.

 Вчера флагман отечест‑
венного баскетбола ЦСКА, ко‑
торый, после того как Евроли‑
га на прошлой неделе объяви‑
ла о том, что не будет доигры‑
вать очередной сезон, еще как 
минимум до следующего мая 
сохранил добытый год назад 
титул ее победителя, объявил 
о подписании трехлетнего кон‑
тракта с сербским центровым 
Николой Милутиновым, высту‑
павшим ранее за другой клуб‑
гранд — греческий «Олимпи‑
акос». И эту сделку можно счи‑
тать очень заметной.

Новость о приобретении ар‑
мейцами Милутинова появи‑
лась спустя несколько дней по‑
сле того, как стало известно, что 
они расстались с одним из сво‑
их ключевых игроков — Кай‑
лом Хайнсом, внесшим огром‑
ный вклад в две победы ЦСКА 
в Евролиге, в 2016 и 2019 годах, 
и часто игравшим на позиции 
центрового. Между тем источ‑
ник „Ъ“, знакомый с деталя‑
ми сделки, рассказал, что в сфе‑
ру интересов московского клу‑
ба Милутинов попал еще до то‑
го, как выяснилось, что Хайнс 
его покинет, а тренер Димит‑
рис Итудис планировал исполь‑
зовать невысокого для класси‑
ческого центра американца ро‑
стом около 2 м и 213‑сантиме‑
трового серба в паре. Так что Ми‑
лутинова следует считать ско‑
рее заменой греческому вете‑
рану Костасу Куфосу, с которым 
ЦСКА расстался уже вполне 
предсказуемо: почти всю жизнь 

игравший в Америке, в том чи‑
сле в НБА, ветеран Куфос так 
и не смог адаптироваться к ев‑
ропейскому баскетболу.

У гораздо более молодого 
Николы Милутинова богатый 
опыт выступлений именно в Ев‑
ропе. В Евролиге он дебютиро‑
вал в 17 лет, а к своим 25 годам 
собрал отличный послужной 
список, став, например, в пре‑
дыдущем сезоне лучшим в Евро‑
лиге по количеству подборов 
(8,2 в среднем за матч) и имея 
при этом неплохую статистику 
в остальных игровых аспектах. 
О репутации Милутинова гово‑
рит и такой факт. На чемпиона‑
те мира 2019 года в сборной Сер‑
бии было несколько знамени‑
тых игроков, способных закры‑
вать позицию центрового, неко‑
торые — из НБА, но во многих 
матчах, включая важнейшие, 
на ней в стартовой пятерке вы‑
ходил именно новичок ЦСКА. 
Так что Димитрис Итудис вряд 
ли преувеличивал, когда назвал 
Милутинова «одним из сильней‑
ших „больших“» в современном 
континентальном баскетболе.

Сделка с ним примечательна 
еще и тем, что благодаря ей уже 
сейчас, на старте селекционной 
кампании, ЦСКА, по сути, сфор‑
мировал ядро, стержень коман‑
ды на будущий сезон. Этому спо‑
собствовало событие, случивше‑
еся накануне подписания дого‑
вора с Милутиновым: армейцы 

также на три года продлили кон‑
тракт с Майком Джеймсом.

Джеймс пришел в ЦСКА пе‑
ред минувшим сезоном в ранге 
оказавшегося отчего‑то ненуж‑
ным «Милану» главного снай‑
пера Евролиги. В данном слу‑
чае армейская ставка сработа‑
ла идеально. В ЦСКА Джеймс иг‑
рал столь же результативно, как 
в Италии (21,1 очка в среднем 
за матч в регулярном чемпио‑
нате Евролиги), а явных призна‑
ков его негативного влияния 
на командную игру по ходу сезо‑
на не обнаруживалось.

При этом предполагалось, 
что особенно эффективен 
Джеймс будет в связке с универ‑
салом Уиллом Клайберном, так‑
же отличающимся высокой ре‑
зультативностью и умением за‑
бивать в сложных ситуациях 
и концовках. Но проверить, как 
она будет работать, ЦСКА, по су‑
ществу, не удалось: Клайберн 
еще в начале сезона выбыл 
из‑за травмы. Теперь он восста‑
новился, и ЦСКА вступит в но‑
вый сезон с тройкой, кажется, 
очень надежных и прекрасно 
дополняющих друг друга ли‑
деров, которым, что бы ни про‑
исходило по ходу трансферной 
кампании дальше, поможет 
целый ряд точно остающихся 
в команде классных баскетбо‑
листов вроде Дэниела Хэккетта 
и Никиты Курбанова.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Армейцы положили 
в корзину ядро
ЦСКА открыл селекционную кампанию 
приобретением одного из лучших 
центровых Европы

По мнению главного тренера ЦСКА Димитриса  
Итудиса, Никола Милутинов (на фото) является  
«одним из сильнейших „больших“» в современном  
континентальном баскетболе  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В этом спектакле 
 даже  домашние 
 кухни Анастасии 
Пешковой (слева) 
и Дианы Мухамедши
ной превращаются 
в артобъекты 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА  

ТЕАТРА «БАЛЕТ МОСКВА»
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